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BOLETÍN Nº 457

Confirmados 71 casos de PPA en jabalíes en Alemania 

La detección de un positivo en una comarca distinta obliga a delimitar una 
segunda zona núcleo, ampliándose la zona de peligro hasta abarcar una 
superficie de 2.200 km2. 

AGRARIO| GANADERÍA| SANIDAD PRODUCCIÓN 
AGRARIA

EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 15.10.2020 

El pasado 10 de septiembre la ministra federal de 

Agricultura y Alimentación, Julia Klöckner confirmó el 

primer positivo en Peste Porcina Africana (PPA) en 

territorio alemán; se trataba de un cadáver de jabalí 

encontrado en la comarca Spree-Neiβe, al sudeste del 

Estado federado de Brandeburgo. Con el fin de evitar la 

propagación de la enfermedad y proteger a la cabaña 

porcina de la región afectada, el Land de Brandeburgo, 

en coordinación con el Ministerio federal, estableció 

rápidamente varias medidas que afectaban a 

ciudadanos, cazadores, agricultores y ganaderos.  

En un primer momento se estableció una “zona núcleo”, 

que cubría un radio de 3 km en torno al lugar en el que 

se detectó el cadáver del primer jabalí infectado y a la 

que quedó prohibido el acceso. Esta primera “zona 

núcleo” se encontraba en las comarcas de Spree-Neiße

y Oder-Spree y se rodeó con una valla móvil 

electrificada. Se estableció además una “zona de 

peligro” que cubría un radio de 25 km, adentrándose 

en la comarca de Dahme-Spreewald y para la que se 

establecieron restricciones específicas.  

Desde esa fecha se fueron detectando sucesivos casos 

en jabalíes hasta que apareció uno -el número 38- en 

una comarca distinta, Märkisch-Oderland, muy cerca 

de la frontera germano-polaca. Se trataba de un jabalí 

cazado -no hallado muerto- y analizado posteriormente, 

cuyo positivo fue confirmado por el Instituto federal de 

Investigación de Sanidad Animal (Friedrich-Loeffler 

Institut, FLI) el pasado 30 de septiembre.  

La detección de un caso a una distancia de 60 km de la 

“primera zona núcleo” (que abarca unos 150 km2 en 

torno a las poblaciones de Sembten y Neuzelle), ha 

obligado a establecer una “segunda zona núcleo” (de 

unos 45 km2 en torno a la población de Bleyen) 

alrededor de la cual también se dispuso la construcción 

de un cercado electrificado. Ha sido necesario 

asimismo ampliar considerablemente la denominada 

“zona de peligro”, que actualmente se extiende sobre 

una superficie total de 2.200 km2, incluyendo la ciudad 

de Frankfurt (Oder). A fecha 20 de octubre, ya hay 

confirmados un total de 71 casos positivos en jabalíes. 

Las medidas en vigor, ampliadas ahora al “nuevo mapa 

de la epizootia”, prohíben la caza de todo tipo de 

animales, así como el transporte de los mismos. No 

pueden salir jabalíes de la zona de peligro ni tampoco 

comercializarse sus productos. Se han prohibido 

asimismo todas las actividades y eventos con cerdos. 

Se han establecido controles y protocolos de higiene en 

los establos (por el momento no se ha detectado 

ningún caso en cerdos de granja) y se ha prohibido, 

con carácter provisional, el aprovechamiento de las 

tierras de cultivo y forestales. Sin embargo, se están 

tramitando solicitudes de exención que posibilitan la 

cosecha o la siembra dentro de la “zona de peligro”, 

siempre que se trate de zonas minuciosamente 

controladas en las que se pueda descartar la presencia 

de jabalíes muertos o enfermos. En el área de la zona 

de peligro ampliada están afectadas 70.000 ha de 

tierras de uso agrario.  

Desde la aparición del primer caso, las autoridades han 

priorizado en la búsqueda de jabalíes en las regiones 

afectadas. Además de cazadores profesionales y perros 

rastreadores, la búsqueda de cadáveres se ha 

incentivado con indemnizaciones a particulares y se ha 

intensificado con la ayuda de drones, así como con la 

participación de efectivos del ejército alemán.  

Además, se ha acordado destinar 6 millones de euros 

para la construcción de una valla fija a lo largo de toda 

la frontera de Polonia con el Land de Brandeburgo. El 

gobierno del Land colindante, Mecklemburgo 

-Antepomerania Occidental, defiende que dicha valla 

se prolongue hacia el norte hasta Stettin.  

Cabe destacar que, aunque el primer caso confirmado 

se produjo el 10 de septiembre, es posible que la 

enfermedad hubiese alcanzado Alemania mucho antes 

de esa fecha. De hecho, tras el análisis de algunos 

esqueletos de jabalíes encontrados a mediados de 

septiembre, el Friedrich-Loeffler Institut estimó su 

muerte en torno a 6 u 8 semanas antes, lo que situaría 

la aparición de la epizootia en la primera quincena de 

julio. 
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La Cámara Alta alemana da luz verde a la introducción del 
nutriscore en el etiquetado de alimentos 

La Cámara Alta alemana aprueba la modificación del Reglamento alemán de 
aplicación sobre Información en los Alimentos. 

ALIMENTACIÓN| LEGISLACIÓN| ETIQUETADO EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 14.10.2020 

El pasado 9 de octubre, la Cámara Alta alemana 

(Bundesrat) abrió el camino para introducir el sistema 

de etiquetado nutricional nutriscore, que permite a los 

consumidores valorar e interpretar fácilmente la 

calidad e información nutricional que aparece en la 

etiqueta del paquete de cada alimento. Para ello se ha 

procedido a modificar el Reglamento alemán sobre 

Información en los Alimentos.

Sin embargo, los Estados federados (Länder) han 

criticado la escasa ambición de la modificación 

legislativa, dado el carácter voluntario de la aplicación 

del nutriscore. Por ello, exigen al Gobierno federal que 

emprenda los pasos necesarios para que la declaración 

nutricional se convierta en obligatoria y que se 

esfuerce para lograr la introducción vinculante a nivel 

de toda la UE.  

La ministra federal de Alimentación y Agricultura, Julia 

Klöckner, calificó este sistema de etiquetado como 

“elemento importante” para la política de alimentación 

alemana, ya que con ello “se ofrece a los consumidores 

un sistema que les permite orientarse fácilmente, 

apoyándoles así en su intento de adaptar sus hábitos 

de consumo a sus respectivas situaciones personales”.  

Klöckner espera que los fabricantes procedan a 

etiquetar a gran escala los alimentos de su gama de 

productos, ya que, en su opinión, es imprescindible 

dotar de máxima transparencia, así como ofrecerle al 

consumidor la posibilidad de comparar lo que espera 

de un alimento en base a la evaluación nutricional 

resumida de la etiqueta nutriscore.

La exministra de Alimentación y actual portavoz de 

política alimentaria de Los Verdes en el Parlamento 

alemán, Renate Künast, se posicionó indicando que la 

industria alimentaria tendrá que demostrar ahora que 

realmente está dispuesta a aplicar este nuevo sistema 

de etiquetado nutricional. Exigió que el nutriscore

apareciera en todos los alimentos precocinados y no 

solamente en los productos que muestren un balance 

nutricional positivo. Instó además a la ministra 

Klöckner a promover la implementación de este 

sistema de etiquetado a nivel europeo.   

La Asociación de Protección de los Consumidores

(Foodwatch) se unió asimismo a la exigencia de 

implementar este etiquetado a nivel UE, recordando la 

necesidad de abordar ambiciosas regulaciones legales 

en la lucha contra la obesidad y otras enfermedades 

como la diabetes tipo II, tales como las encaminadas a 

restringir la promoción de “alimentos poco sanos” 

dirigida a los niños.   

La Federación alemana de Alimentos y Productos 

Naturales (BNN) señaló que el sistema nutriscore aún 

es mejorable. Criticó que este tipo de etiquetado no 

tenga en cuenta el hecho de que los alimentos 

ecológicos ya son más sanos por sí mismos al no 

contener fitosanitarios químico-sintéticos y dado que 

en el proceso de su producción sólo se utilizan 

ingredientes naturales. Por ello, a juicio del BNN, “no 

puede ser que un distintivo con el que se pretende 

destacar el valor sano de un alimento no tenga en 

cuenta estos aspectos”. 

La Asociación alemana de la Industria de la Confitería 

(BDSI) se dirigió por escrito a la ministra Klöckner 

reclamando un marco jurídico fiable antes de exigir que 

la industria alimentaria proceda a aplicar el sistema 

nutriscore. El BDSI defiende que es imprescindible que 

el sector disponga de un marco legal uniforme a nivel 

de toda la UE y que se evite un “mosaico de regímenes 

nacionales”. En este contexto, la federación mencionó 

que muchos Estados miembros de la UE se han 

posicionado en contra del nutriscore, de manera que 

podría darse el caso de que los alimentos etiquetados 

con dicho distintivo no pudieran ser comercializados en 

lugares como Italia, Grecia o los países escandinavos. 

El Ministerio federal de Alimentación y Agricultura 

(BMEL) acompañará la introducción del etiquetado 

nutriscore con una campaña de información dirigida a 

consumidores y fabricantes, accesible en la página web 

www.nutri-score.de.  
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Polémica en Francia por la reautorización de los 
neocotinoides para el cultivo de remolacha 

Los importantes daños en el cultivo causados por amarillez virosa en la 
campaña 2020 han llevado al Gobierno a proponer una reautorización, con 
importantes críticas de ONG, políticos ecologistas y apicultores.

AGRARIO|LEGISLACIÓN | SANIDAD PRODUCCIÓN 
AGRARIA

EUROPA|FRANCIA PARÍS.16.10.2020 

Francia prohibió el uso de las principales sustancias 

activas de la familia de neocotinoides a partir del 1 de 

septiembre de 2018 en el texto de su Ley de 

Biodiversidad. Una prohibición que se había 

establecido a nivel UE, pero que permitía posibles 

derogaciones a nivel del Estado miembro que Francia 

se negó a aprobar, a pesar de la insistencia del sector 

agrario, que alertaban de la falta de alternativas, y 

señalaban que esta prohibición distorsionaría la 

competencia con otros productores de la UE, que sí 

habían aprobado derogaciones, y de fuera de la UE, 

donde no existe la prohibición. 

La pasada campaña de la remolacha azucarera ha 

supuesto un antes y un después en esta cuestión. Con 

pérdidas de rendimiento de hasta el 40% como 

consecuencia de los ataques del virus de la amarillez 

virosa en remolacha cuyas semillas no se habían 

podido tratar con neonicotinoides, el sector dio la voz 

de alarma ante unas pérdidas económicas sin 

precedentes. 

El recién nombrado ministro de Agricultura y 

Alimentación, Julien Denormandie, anunció el 6 de 

agosto un Plan de acción contundente con el objetivo 

de garantizar la continuidad de la actividad del sector 

azucarero en Francia y reconociendo además que 

actualmente no existen alternativas al uso de los 

neocotinoideos (en particular en determinadas 

condiciones climáticas como las de la campaña 2020). 

La principal y más polémica medida del Plan ha sido la 

propuesta de una modificación legislativa para 

autorizar una excepción que permita el tratamiento de 

las semillas de remolacha con este producto. El 

proyecto de Ley fue aprobado por la Asamblea 

Nacional el pasado 6 de octubre y será votado por el 

Senado el 27 de octubre, antes de pasar la última 

etapa de la Comisión Mixta Paritaria (CMP) en los días 

siguientes. En todo caso, es la Asamblea la que tiene la 

última palabra en el proceso legislativo francés, por lo 

que es de esperar que el texto se apruebe en su forma 

actual. El texto prevé que los Ministerios de Transición 

Ecológica y Agricultura puedan autorizar mediante 

orden ministerial conjunta el tratamiento de semillas 

con neocotinoideos hasta el 1 de julio de 2023. La 

orden ministerial precisará que la derogación de los 

neocotinoideos se limita exclusivamente a las semillas 

de remolacha e incluirá las condiciones precisas de la 

derogación, y en particular, se detallará el periodo 

durante el cual estará prohibida la implantación de 

cultivos melíferos (tras el cultivo de remolacha cuyas 

semillas hayan sido tratadas con neocotinoideos), para 

evitar la exposición de los insectos polinizadores a los 

eventuales residuos. Se prevé también una reducción 

de la dosis autorizada antes de la prohibición. 

El proyecto de Ley ha sido visto por ONG (encabezadas 

por la Fundación del antiguo ministro de Medio 

Ambiente Nicolas Hulot) y políticos ecologistas como 

un ejemplo más de lo que consideran una falta de 

ambición del Gobierno Macron en materia 

medioambiental y ha recibido también numerosas 

críticas por parte de los apicultores. 

Además de la modificación legislativa, el Plan de acción 

prevé un examen de las pérdidas de rendimiento de la 

campaña 2020 y una indemnización en el caso de 

pérdidas importantes en el marco del régimen de 

ayuda «de mínimis», así como un mayor esfuerzo de 

investigación para acelerar la identificación de 

alternativas eficaces, con un presupuesto de 7 M€ en el 

marco del Plan de recuperación.  

Por último, y conforme a las exigencias del Gobierno, el 

sector remolachero ha presentado un plan de 

protección de los polinizadores, que incluye acciones 

como la implantación de 4.000 hectáreas de nuevas 

superficies de plantas melíferas, la producción sin 

neocotinoides en explotaciones piloto en 1.000 ha,  

así como la organización de debates entre agricultores 

y apicultores con el fin de identificar y promover 

prácticas favorables a los polinizadores y un refuerzo 

de la comunicación y de la formación de los 

agricultores para acelerar la transición hacia una 

agricultura remolachera sin neonicotinoides. 
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Francia autorizará el uso del glifosato a partir de 2021 en 
situaciones sin alternativas viables 

La ANSES ha publicado el resultado de la evaluación realizada para 
determinar las situaciones carentes de alternativas en el uso del glifosato.

AGRARIO|SANIDAD PRODUCCIÓN AGRARIA EUROPA|FRANCIA PARÍS 16.10.2020 

Tras la renovación a finales de 2017 de la autorización 

del uso del glifosato en la UE por 5 años, a la que 

Francia se había opuesto, el presidente de la República 

francesa, Emmanuel Macron, anunció que el herbicida 

se prohibiría en su país en un plazo de 3 años (finales 

de 2020).  

Sin embargo, diversos estudios de los propios 

organismos franceses de investigación agronómica 

como el Instituto Nacional de Investigación para la 

Agri- cultura, la Alimentación y el Medio Ambiente 

(INRAE) y de institutos técnicos ligados con las 

interprofesionales han puesto de manifiesto, en este 

tiempo, que la prohibición total del glifosato no es 

posible, ya que existen algunas situaciones y cultivos 

en los que no existe alternativa viable. Esto llevó al 

Gobierno francés a cambiar ligeramente su discurso, 

señalando que no se dejaría a ningún agricultor sin 

solución y que no se prohibiría de forma inmediata el 

uso en aquellos casos en los que no hubiera 

alternativa.  

La Agencia francesa de Seguridad Sanitaria en la 

Alimentación, el Medio Ambiente y el Trabajo (ANSES) 

inició una evaluación de las alternativas no-químicas 

para este herbicida, cuyos resultados han sido 

publicados el pasado 9 de octubre. Para todos aquellos 

casos en los que existen alternativas, se prohibirá su 

uso, lo que se traducirá en el momento de otorgar o 

renovar por parte de la ANSES las autorizaciones de 

comercialización de los productos a base de glifosato. 

Para aquellos productos que ya han sido renovados, las 

restricciones se aplicarán en un plazo de seis meses. 

La evaluación se refiere a cuatro principales ámbitos de 

utilización: la vitivinicultura, la fruticultura, los grandes 

cultivos y el bosque. Dicha evaluación ha permitido 

constatar que actualmente existen alternativas en 

numerosos casos al uso del glifosato y que las mismas 

se están aplicando sin inconvenientes mayores. 

En cambio, también ha puesto de manifiesto que hay 

ciertos casos para los que no existen alternativas al uso 

del glifosato, o que si existen, exigirían una 

modificación sustancial de las prácticas de producción 

con un consecuente impacto en la actividad agrícola. 

En lo que a vitivinicultura se refiere, se confirma la 

prohibición de uso del glifosato en las hileras de los 

viñedos ya que la alternativa existente consiste en 

mantener la hierba o realizar un desherbado mecánico, 

autorizando su uso en las situaciones para las que el 

desherbado mecánico sea imposible (viñedos en alta 

pendiente o en terrazas, suelos pedregosos, viñedos 

de cepas madre para injertos); y, finalmente, se limita 

tanto la dosis anual máxima autorizada (al 20% de la 

dosis actual) como la superficie de la parcela en la que 

se puede aplicar (máximo 20%). 

Para la fruticultura se prohíbe el uso de glifosato entre 

las hileras de árboles frutales puesto que existe la 

alternativa de mantener la hierba o realizar un 

desherbado mecánico; se autoriza su uso en las 

situaciones para las que el desherbado mecánico sea 

imposible, cosecha mecánica de las frutas en el suelo 

(nueces, manzana para sidra…) o producciones de tipo 

arbusto (avellanos, frutas pequeñas); y, se limita tanto 

la dosis anual máxima autorizada (al 40% de la dosis 

actual) como la superficie de la parcela en la que se 

puede aplicar (máximo 40%). 

Por último, en los grandes cultivos (cereales, colza, 

girasol, etc.), se prohíbe el uso de glifosato cuando la 

parcela ha sido arada entre dos cultivos; se autoriza en 

las situaciones de luchas obligatorias reglamentadas, 

limitando la dosis al 40% de la actualmente autorizada.   

El principal sindicato agrario francés, la FNSEA ha 

mostrado en un comunicado de prensa su rechazo a las 

medidas anunciadas, que califica de franco-francesas y 

que mermarán, aún más, la competitividad de los 

productores franceses frente a los productores de los 

otros Estados miembros, que no aplican restricciones. 

Reclama al gobierno francés que antes de cualquier 

decisión aporte una respuesta clara y concisa relativa a 

los medios que se van a poner en marcha para 

acompañar económicamente a las diferentes 

profesiones del sector afectadas por estas nuevas 

medidas. 
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Gestión del estiércol de una manera más respetuosa con el 
medio ambiente en Irlanda 

El incremento del almacenamiento del estiércol en instalaciones cubiertas y 
del uso de maquinaria moderna de esparcimiento está contribuyendo a la 
reducción de las emisiones.

AGRARIO|CAMBIO CLIMÁTICO | CONTAMINANTES Y 
RESIDUOS

EUROPA|IRLANDA LONDRES 09.10.2020 

Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, Alimentación y Marina

La Agencia Estatal de Investigación Agroalimentaria de 

Irlanda (Teagasc) ha publicado recientemente un 

estudio sobre las prácticas de gestión del estiércol, que 

concluye que se ha incrementado el almacenamiento 

de estiércol en forma de purines en instalaciones 

cubiertas, y del uso de técnicas de esparcimiento del 

estiércol más sofisticadas y respetuosas con el medio 

ambiente ya que se reduce el riesgo de emisiones de 

gases. 

En Irlanda, la agricultura representa el 33% de las 

emisiones de gases de efecto invernadero y el 99% de 

las de amoníaco. La gestión del estiércol de la 

producción agrícola es responsable del 10% de las 

emisiones de gases de efecto invernadero de origen 

agrícola y el 77% de las de amoníaco. 

Este último informe señala que el método de 

almacenamiento en contenedores cubiertos es cada 

vez más común, lo que es una buena noticia desde la 

perspectiva de las emisiones nacionales.  

Desde 2002 ha habido una inversión significativa en 

instalaciones de gestión de estiércol, que ahora está 

dando sus frutos. En 2003, el 71% de los purines se 

almacenaba en una instalación cubierta, como por 

ejemplo en tanques cubiertos con listones. Su uso ha 

aumentado hasta el 87%, según los datos más 

recientes.  

Otra conclusión importante de este trabajo de 

investigación es que los agricultores están aplicando el 

estiércol a la tierra utilizando una maquinaria de 

esparcimiento de bajas emisiones.  

En 2003, sólo alrededor del 1% del total del estiércol 

líquido se aplicaba mediante técnicas modernas, pero 

su uso ha aumentado al 4% en la encuesta más 

reciente. Teagasc destaca que, a partir de ahora, el 

cambio en la legislación significará que habrá una 

importante transición en la comunidad agrícola hacia el 

uso de este equipo. 

Es probable que este estudio se repita con regularidad 

en los próximos años. Teagasc tiene pensado realizar 

un informe cada dos o tres años, a fin de recoger los 

cambios de gestión a nivel de las explotaciones 

agrícolas y, de este modo, facilitar una estimación más 

ajustada de las emisiones nacionales procedentes de la 

agricultura.  

Asimismo, Teagasc considera que estos estudios 

permitirán el reconocimiento de la mejora de las 

prácticas de gestión del estiércol, y de las prácticas 

agrícolas en general, por parte de Europa. 
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Una salida sin acuerdo sigue siendo una amenaza para las 
exportaciones agroalimentarias de Irlanda, aunque el 

destino sea distinto a Reino Unido 

Los exportadores de productos lácteos han intensificado el esfuerzo para 
encontrar otros mercados y así evitar las consecuencias del Brexit

HORIZONTAL|BREXIT| LECHE Y PRODUCTOS 
LÁCTEOS

EUROPA|IRLANDA LONDRES 08.10.2020 

Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, Alimentación y Marina 

IBEC, el principal grupo de presión empresarial de 

Irlanda ha advertido que, a pesar de que los 

exportadores irlandeses han tenido cierto éxito en 

diversificarse en otros países para hacer frente a las 

consecuencias del Brexit, una salida sin acuerdo podría 

"redefinir de manera radical las perspectivas 

económicas" para las regiones que más dependen de 

los sectores más expuestos a las exportaciones, como 

el de alimentos y bebidas.  

Las cifras de IBEC reflejan que la proporción del valor 

de las exportaciones de alimentos y bebidas destinadas 

al Reino Unido ha caído del 44% en 2015 al 35% en el 

primer semestre de este año. El sector lácteo es el que 

ha experimentado la mayor reducción de las 

exportaciones. 

Irlanda terminó el segundo trimestre de 2020 como el 

único país de Europa que no ha sufrido una caída 

general en las exportaciones de bienes y servicios. 

Las exportaciones de mantequilla al Reino Unido han 

bajado al 13% para la primera mitad de este año, 

desde el 21% del pasado. Las de queso se han 

reducido del 46% al 44% y la de leche del 30% al 

28%. 

El crecimiento, registrado en toneladas, de las 

exportaciones desde 2014 para la mantequilla, leche y 

queso ha sido del 60%, 52% y 61% respectivamente.  

En términos de volumen, el porcentaje de queso 

vendido al Reino Unido ha disminuido del 61% en 2014 

al 44% en el primer semestre de este año. La 

disminución del volumen ha sido más pronunciada para 

la leche (58% al 28%) y la mantequilla (39% al 13%) 

ha sido aún más acusada. 

Sin embargo, el sector de la carne de vacuno ha 

encontrado más difícil diversificarse, siendo un 47% 

del volumen de carne de vacuno irlandesa la que llega 

al mercado del Reino Unido, ligeramente inferior al 

50% registrado en 2014. 

IBEC advierte que la creciente amenaza del Brexit se 

traduce en incertidumbre para el 2021. Tras la última 

recesión, la única esperanza para la mayor parte de la 

Irlanda rural era el crecimiento de los sectores 

exportadores, que son ahora los más expuestos al 

Brexit. Si no se consigue un acuerdo, se replanteará 

radicalmente el panorama económico para las regiones 

que más dependen de la exportación. Se impondrían 

barreras arancelarias y no arancelarias adicionales, que 

supondrá un nuevo golpe a la ya debilitada confianza. 

La diferencia entre el final del período de transición del 

Brexit en condiciones de la Organización Mundial del 

Comercio (OMC), en lugar de un acuerdo de libre 

comercio, reduciría materialmente el crecimiento del 

PIB a corto plazo y perjudicaría considerablemente la 

posible recuperación en los años futuros. 
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Feria de productos ecológicos en Italia: una apuesta por la 
innovación y la ampliación de mercados. 

Durante los días 9, 10 y 11 de octubre de 2020 tuvo lugar en Bolonia la Feria 
Sana Restart 2020. Una feria en la que la Consejería de Agricultura, Pesca y 
Alimentación de la Embajada de España en Italia tuvo una presencia activa.

HORIZONTAL|PRODUCCIÓN ECOLÓGICA| PAC EUROPA|ITALIA ROMA 15.10.2020 

Los días 9,10 y 11 de octubre de 2020 tuvo lugar en 

Bolonia la Feria Sana Restart, la primera feria 

presencial del sector agroalimentario tras el inicio de la 

crisis de la COVID-19. El evento contó con más de 

10.000 visitantes, lo que supuso un gran desafío 

sanitario a la vez que un gran éxito de asistencia.  

Sana es la principal feria de carácter internacional de 

productos ecológicos y naturales, cuyo objetivo 

principal es potenciar el valor de la sostenibilidad desde 

todos sus ámbitos. El evento se desarrolló bajo el 

eslogan: “El reinicio pasa por lo ecológico”, y en él se 

reafirmó la importancia del sector ecológico para 

impulsar la recuperación del país y de Europa.  

Los principales temas que se trataron estuvieron 

relacionados con la alimentación, la salud y la sosteni- 

bilidad. Además, se trató el Pacto Verde Europeo, que 

afecta de forma directa a la producción ecológica. En 

este sentido, en la Feria se debatió sobre cómo Italia y 

los productores italianos, se enfrentan al desafío que la 

Comisión Europea presenta para que en el año 2050 

Europa sea un continente climáticamente neutro. 

Uno de los múltiples retos que conciernen a este 

evento, y que por tanto se trató con detenimiento, fue 

la necesidad de que la superficie dedicada a la 

agricultura ecológica debe ser, de al menos, el 30% del 

total dedicada a la agricultura para el año 2030, como 

parte de los compromisos de la “Estrategia de la Granja 

a la mesa”. Respecto a este objetivo se transmitió la 

idea de que Italia podría cumplir con este desafío, y la 

ministra Bellanova apuntó que las previsiones 

indicaban que Italia lideraría la producción ecológica de 

la Unión Europea. Además, señaló que el consumo de 

productos ecológicos en Italia había aumentado un 

4,4% en 2019 y habían llegado a cubrir el 4% de la 

cesta de la compra italiana. Otro punto relevante 

respecto a los desafíos que presenta la producción 

sostenible es que este debe de ir ligada a la 

innovación, tanto biológica como técnica, ya que 

estos retos no se pueden abordar sólo con las técnicas 

tradicionales. 

El sector ecológico italiano supone 2 millones de 

hectáreas, principalmente pastos, forrajeras y 

cereal, aunque hay una superficie creciente de olivo 

(242.000ha) y de viña (110.000ha), con un número 

total de operadores del sector agroalimentario 

ecológico por encima de los 80.000. Por otro lado, las 

explotaciones ganaderas ecológicas representan el 

6,1% del conjunto y cuentan con un total de 5.282.419 

animales vivos; las principales explotaciones 

ganaderas están dedicadas a aves de corral (3.952.998 

animales) y a ovino (596.182 animales). Por último, 

hay que destacar que la acuicultura ecológica cuenta 

con un total de 59 operadores.  

En cuanto a la Política Agrícola Común (PAC), el 

eurodiputado Paolo de Castro, de dilatada carrera en 

los parlamentos europeo e italiano y dos veces ministro 

de Agricultura en Italia, tranquilizó a los asistentes 

alejando el miedo a una renacionalización de la PAC, 

aduciendo que los eco-esquemas se diseñan en 

Bruselas para todos los Estados miembros. Además, 

mostró su preocupación sobre la pérdida de peso de 

las regiones en la nueva PAC, cosa que desde el 

Parlamento quieren recuperar, y afirmó que la 

producción ecológica tiene que formar parte principal 

de la PAC. 

Desde el sector productor, se pidió una bajada del IVA 

para los productos ecológicos y el establecimiento de 

un sistema único y estándar, supervisado por la 

Administración central, de certificado de productos 

ecológicos. 

Fotografías de la ministra Bellanova y del eurodiputado De Castro. 
Fuente: Consejería MAPA en Italia.  
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Un Brexit sin acuerdo provocaría el desperdicio de millones 
de corderos 

El sector ovino es el más vulnerable a un Brexit sin acuerdo por lo que se pide 
al Gobierno ayuda de emergencia para proteger a los productores ovinos de 
la ruina.

HORIZONTAL| BREXIT| PRODUCTOS CÁRNICOS EUROPA|REINO UNIDO LONDRES  09.10.2020 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente, Alimentación y 

Asuntos Rurales 

La imposición de aranceles y controles reglamentarios 

en caso de una salida desordenada de la Unión 

Europea podría hacer que se desperdiciaran millones 

de canales de cordero, advierte la Asociación de 

Terratenientes Rurales (Country Land and Business 

Association –CLA-). 

Un Brexit sin acuerdo, tras el período de transición que 

finaliza el 31 de diciembre de 2020, tendrá un efecto 

perjudicial en los sectores agrícolas del Reino Unido 

que más dependen del comercio con la UE. 

Entre 2013 y 2017, el 82% de la carne de vacuno del 

Reino Unido y el 78% de los lácteos/huevos, frutas y 

hortalizas que se exportaron tuvieron como destino la 

UE. Pero es el sector del cordero el que se considera 

más vulnerable, ya que el 89% de la totalidad de las 

exportaciones de carne de ovino se dirigen al bloque. 

Las estimaciones de la CLA indican que, si las 

exportaciones se mantienen en los niveles de 2019, 

pero se imponen aranceles, unos tres millones de 

canales de cordero que normalmente se destinan a la 

UE no encontrarían mercado allí y tendrían que volver 

al mercado nacional, lo que llevaría a una depresión de 

los precios y al desperdicio de casi dos millones de 

canales que quedarían sin vender. 

La asociación señala que incluso con un exagerado 

aumento del consumo nacional y una expansión de la 

capacidad de almacenamiento en frío del sector en 

Reino Unido, seguiría existiendo el riesgo de ese 

desperdicio.  

Sarah Hendry, directora de la CLA, ha manifestado su 

preocupación por que muchos productores ovinos se 

enfrentan a “una gran presión”. Se queja de que el 

Gobierno no ha puesto en marcha las medidas de 

mitigación prometidas desde hace tiempo para 

proteger los sectores más vulnerables a un Brexit sin 

acuerdo, por lo que ahora le insta a que ponga en 

marcha un apoyo financiero de emergencia para las 

empresas agrícolas que corran el riesgo de ir a la 

quiebra. 

Al mismo tiempo, muchos agricultores de la UE 

dependen del mercado del Reino Unido. Más del 80% 

de las importaciones de carne del Reino Unido y casi el 

100% de las importaciones de productos lácteos y 

huevos procedieron de la UE en 2018. En total, el 

bloque exportó alrededor de 38.200 millones de libras 

esterlinas de productos agroalimentarios al Reino 

Unido ese año. 

Hendry señala que, si bien es correcto tener una 

estrategia de negociación dura en las conversaciones 

entre el Reino Unido y la UE, también lo es destacar la 

importancia del mercado británico para muchos 

agricultores europeos. 
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Reino Unido y Noruega logran un histórico acuerdo de pesca

Reino Unido ha firmado el primer acuerdo de pesca desde que abandonó la 
UE y el primero como estado costero independiente en 40 años.

PESCA|BREXIT|RECURSOS Y ORDENACIÓN PESQUERA EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 08.10.2020 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente, Alimentación y 

Asuntos Rurales

La firma del Acuerdo Marco de Pesca, el pasado 30 de 

septiembre, por el ministro británico de Medio 

Ambiente, Alimentación y Asuntos Rurales, George 

Eustice, y el ministro de Pesca noruego, Odd Emil 

Ingebrigtsen, significa que Reino Unido y Noruega 

celebrarán negociaciones anuales sobre los temas del 

acceso a las aguas y las cuotas. 

Se trata de un importante avance en el proceso de 

preparación que Reino Unido está llevando a cabo para 

abandonar la Política Pesquera Común de la Unión 

europea (UE) a finales de diciembre. Al dejar de ser 

miembro de la UE, Reino Unido puede decidir qué 

países pueden acceder a sus aguas y en qué 

condiciones, teniendo en cuenta la salvaguarda de su 

medio ambiente marino y sus sectores de pesca y 

mariscos. 

El tratado incorpora los mismos principios que Reino 

Unido quiere establecer en estos momentos con la UE, 

un acuerdo marco que refleje los derechos de Reino 

Unido y Noruega en virtud del derecho internacional. 

Eustice se ha congratulado de la consecución del 

acuerdo, que demuestra la voluntad compartida de 

ambos países de cooperar como estados costeros 

independientes e intentar conseguir una gestión 

efectiva y sostenible de sus pesquerías. 

El ministro de Pesca noruego también ha dado la 

bienvenida al acuerdo con Reino Unido, a quien estima 

como un importante estado costero y socio a partir de 

enero de 2021, ya que facilitará una buena y sólida 

cooperación pesquera para el futuro. Considera que ha 

sido muy oportuno, ahora que la gestión de las 

poblaciones de peces compartidas se encuentra en su 

mejor momento y los estados costeros están 

intentando ponerse de acuerdo para conseguirlo. 

El valor del pescado capturado en aguas noruegas y 

desembarcado en los puertos británicos anualmente es 

de 32 millones de libras esterlinas, según cifras de 

2018. En años anteriores, las negociaciones bilaterales 

con Noruega fueron dirigidas por la Comisión Europea 

en nombre del Reino Unido y otros Estados miembros. 

Este otoño, por primera vez en más de 40 años, Reino 

Unido negociará las oportunidades de pesca para 2021 

como estado costero independiente. 

Las comunidades pesqueras británicas se beneficiarán 

de los acuerdos de pesca que Reino Unido está 

negociando con otros estados costeros, dado que tiene 

como objetivo dar prioridad a las necesidades de los 

pescadores y poblaciones de peces de Reino Unido. 

Mediante los acuerdos como el firmado con Noruega, 

Reino Unido recupera el control de sus recursos 

naturales al tiempo que intenta recuperar un nivel 

sostenible para un número mayor de poblaciones de 

peces.  

La firma del acuerdo fue bien recibida por algunos 

representantes de la industria pesquera (Federación 

Nacional de Organizaciones de Pescadores –NFFO- y la 

Federación de Pescadores de Escocia –SFF-) y algunos 

diputados conservadores del Parlamento escocés. 

Reacción mucho menos satisfactoria ha sido la de 

algunos exportadores de productos del mar que ven el 

Brexit perjudicial para su interés. 
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El Ministerio de Agricultura informa que casi el 70% de las 
cepas de vid para la plantación en Rusia son importadas 

La participación de las cepas de vid importadas que utilizan los vitivinicultores 
rusos llega al 60-70%, y se requerirán varios años para sustituirlas por las cepas 
nacionales, declaró la viceministra de Agricultura Oxana Lut en el marco del 
festival WineFest que se celebró en Rusia.    

ALIMENTACIÓN| VINOS Y BEBIDAS ALCOHÓLICAS EUROPA|RUSIA  MOSCÚ 15.10.2020 

Imagen: www.kbvw.ru

La sustitución de las importaciones de material de 

plantación es una de las tareas que debe resolver la 

Ley de Vitivinicultura de la Federación de Rusia, que 

entró en vigor este año.  

A la hora de interpretar la ley, los vitivinicultores tienen 

dudas sobre qué material de plantación pueden utilizar 

y en qué caso recibirán medidas de apoyo para la 

creación de nuevos viñedos.  

“Entendemos esta norma de tal manera que ahora es 

posible apoyar dichas importaciones, pero tarde o 

temprano dejaremos de hacerlo. El Ministerio de 

Agricultura, por supuesto, aboga por que se reduzca la 

proporción de material importado. Pero sin él, en la 

actualidad, ninguna industria es posible. A finales del 

año pasado, la participación de cepas de vid 

importadas en Rusia ha sido entre el 60 y el 70%”, dijo 

la viceministra. Ella indicó que en el 2019, en Rusia se 

crearon cerca de siete mil hectáreas de nuevos 

viñedos. 

"Tenemos el objetivo común de aumentar la base de 

materia prima para la vitivinicultura nacional, es decir, 

ampliar el área de viñedos en nuestro país. Si hoy 

pudiéramos alcanzarlo exclusivamente gracias al 

material de plantación nacional, valdría la pena 

estimular de alguna manera la adquisición de cepas 

nacionales y, a su vez, privar del apoyo estatal a los 

importadores del material de plantación", agregó el 

diputado de la Duma Estatal Konstantin Bakharev. 

Con el objeto de aumentar la producción de cepas de 

vid para la plantación en Rusia, el Ministerio de 

Agricultura introduce medidas de apoyo a los viveros.   

Según la viceministra, en 2018, se introdujo, como 

medida de apoyo, los subsidios de los gastos de 

instalación de los viveros y, en este año, ya hay viveros, 

cuya instalación estará sujeta a subsidios. 

El director del Instituto Nacional de Vitivinicultura 

“Magarach”, Vladimir Lijovskiy, señaló que ellos 

esperan obtener un nuevo Centro de Investigación 

Científica que se edificará en los próximos tres años. Ya 

tienen un laboratorio que cultiva cepas de categorías 

“original” y “élite”. Han hecho los injertos este año, han 

seleccionado las mejores cepas de variedades 

europeas cultivadas en el instituto “Magarach”, han 

llevado a cabo los análisis para determinar la ausencia 

de virus. El año que viene tienen previsto sacar cin- 

cuenta mil cepas de vid para asentar un vivero matriz. 

Los participantes del debate señalaron que no podrían 

pasar rápidamente del material de plantación 

importado al material ruso. Ahora, es imposible 

cambiar a material de siembra nacional en un año; 

nadie hará eso.  

Los vitivinicultores señalaron que sería conveniente 

que el Ministerio de Agricultura advierta a la industria 

sobre los cambios en las condiciones del apoyo estatal 

con la antelación de unos años, y pidieron que la 

norma sobre la denegación del apoyo estatal para 

viñedos con material de plantación importado se 

introduzca dentro de cinco años, como mínimo.   

http://kbvw.ru/novosti/item/3096-v-minselkhoze-rasskazali-chto-po

chti-70-sazhentsev-vinograda-v-rossii-importnye
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La Feria Internacional de Maquinaria Agrícola 

AGROSALON-2020 se celebró en Moscú 

La 8ª feria internacional especializada Agrosalón-2020 se celebró en el recinto 

ferial “Crocus Expo” de Moscú, del 6 al 9 de octubre de 2020. Es la exposición 

internacional de maquinaria y equipos agrícolas más grande de Rusia y los 

países de la CEI (Comunidad de Estados Independientes). 

HORIZONTAL| FERIAS Y MERCADOS| MEDIOS DE 
PRODUCCIÓN

EUROPA|RUSIA MOSCÚ 15.10.2020 

Imagen: Emblema de la feria. 

AGROSALON, un evento clave para el sector, se 

celebra cada dos años. Es una plataforma central para 

la demostración de los últimos logros técnicos del 

sector agroindustrial, la celebración de reuniones de 

negocios y la comunicación profesional. 

Es la única exposición en Rusia que representa la 

producción de todos los mayores productores 

mundiales. AGROSALON se lleva a cabo por las 

asociaciones profesionales de constructores agrícolas 

de Rusia y Alemania: Rosagromash y VDMA 

Landtecknik. 

Los visitantes vieron los estrenos de las compañías 

Amazone, CLAAS, Kverneland, Väderstad, Almaz, 

Rostselmash, Fábrica de tractores de San Petersburgo 

y otros.  

Por parte de España, aunque estaba prevista la 

participación de otras empresas, finalmente solamente 

pudo asistir la empresa Arcusin S.A. que fue visitada 

por los representantes de la Oficina Comercial y 

Consejería MAPA en Moscú. 

Más de 80 fabricantes rusos presentaron un amplísimo 

conjunto de modelos de máquinas agrícolas entre los 

que se destacaron tractores, cosechadoras, 

sembradoras, máquinas para labrar y abonar el suelo, 

recolectar forrajes, equipos para la protección de 

plantas, etc. 

Una de las novedades fue la cosechadora de forraje 

ultrapotente RSM F 2650, diseñada específicamente 

para altos rendimientos y grandes empresas agrícolas 

que tienen la necesidad de cosechar en extensas 

superficies y moviendo aparatosos volúmenes. 

Por primera vez, se presentaron nuevos modelos de 

tractores del año 2020: universal K-5 y K-7M, de la 

Fábrica de tractores de San Petersburgo. La unión de 

empresas "Almaz" presentó una primicia: la rastra 

universal Pulsar BM – 7, así como el modelo ya 

conocido en el mercado: el arado rotatorio Peresvet 

PPO-8+1. 

En el marco del programa de negocios de la feria, los 

principales expertos rusos y extranjeros debatieron los 

problemas del sector agroindustrial de Rusia, 

compartieron sus conocimientos y experiencias únicos 

con todos los interesados. Para los visitantes, se 

llevaron a cabo todo tipo de conferencias, talleres, 

clases magistrales, mesas redondas y presentaciones 

de máquinas agrícolas de vanguardia. 

Además de las clases teóricas, se pudo obtener 

experiencias prácticas. En el área abierta, frente a 

"Crocus Expo", se llevaron a cabo pruebas de manejo 

especiales, en las que hubo oportunidad de sentarse al 

volante de un tractor o cosechadora. 

En el formato de AGROSALON-Drive, los visitantes 

pudieron obtener la información completa sobre las 

muestras presentadas y evaluar personalmente el 

rendimiento de las máquinas de los principales 

fabricantes de la maquinaria agrícola. 

El último día de la feria fue dedicado a los jóvenes 

profesionales, estudiantes de las Universidades 

agrarias y escuelas técnicas. Como parte del Día de la 

Juventud, se realizaron talleres educativos, una feria 

de empleo y se otorgaron los premios a los ganadores 

del Concurso de trabajos estudiantiles. 

http://www.crocus-expo.ru/press/news/?ELEMENT_ID=58602
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COVID 19: La importante disminución del empleo de 
mujeres 

Son 230.000 las mujeres que perdieron su empleo en el segundo trimestre 
de este año por el estado de alarma, la pandemia y el confinamiento. Las 
mujeres siempre tienen dificultades para encontrar trabajo y en el segundo 
trimestre eran 439.000 en búsqueda de trabajo. Lo que representa en 
porcentaje el 15,6% contra 11,3% para los hombres.

HORIZONTAL |ESTADÍSTICA E INDICADORES  ÁFRICA|MARRUECOS RABAT 19.10.2020 

Más de 7 mujeres en el paro por cada 10 y 
menores de 35 años, y más de 8 de cada 10 de 
ellas con títulos académicos. Los dos tercios de 
las mujeres en el paro están buscando trabajo 
desde hace al menos un año.  

El número de mujeres activas ocupadas alcanzo 
apenas 2,4 millones durante el segundo trimestre 
contra 2,6 millones el año pasado. De hecho, la 
tasa de empleo de mujeres disminuyo con 2 
puntos en porcentaje entre los dos periodos. Se 
estableció de este modo al 17,5% en el segundo 
trimestre contra el 19,5% un año antes. Esta 
bajada ha sido más marcada en el medio rural 
(23%) que en las ciudades donde se estableció 
con el 14,7%. Globalmente, las mujeres activas 
ocupadas son relativamente jóvenes y menos 
cualificadas; 33,6% entre ellas tienen menos de 
35 años y cerca de 6 de cada 10 mujeres no 
tienen ningún diploma. Esas cifras esconden 
disparidades importantes por zonas de 
residencia: 91,2% de las mujeres trabajadoras no 
tienen ningún título académico en las zonas 
rurales contra el 31,7% en las ciudades. 

Las mujeres activas ocupadas están presentes en 
el sector agrícola, bosques y pesca con una 
participación del 43,3% del empleo femenino, 
seguido del sector de servicios con un 42,2% y 
del de la industria, incluida la artesanía, con un 
13,8%. 

Entre las mujeres que consiguen hacerse con un 
puesto en el mercado del trabajo, más de un 
tercio son obreras o trabajadoras agrícolas o de la 
pesca, el 14% trabajadoras no agrícolas u 
operarias de pequeños oficios y un 12,4% son 
empleadas. Las estadísticas del HCP (el Alto 
Comisionado del Plan, en sus siglas en francés), 
señalan también que el 11,3% son obreras 

cualificadas de oficios artesanales, un 8,8% son 
directivas y miembros de profesiones liberales, y 
el 7,8% agricultoras. 

Incluso antes de la COVID-19, la participación de 
la mujer en la actividad económica era débil, lo 
que constituye un reto mayor para el despliegue 
económico. La enseñanza y su prolongación o el 
desánimo frente a la falta de oportunidades 
explican, solo en parte, la tasa reducida de la 
participación femenina. Los obstáculos a los 
cuales se enfrentan están igualmente 
relacionados con la repartición tradicional de los 
papeles en los hogares: hacerse cargo de las 
tareas domésticas, necesidad de cuidar a los hijos 
o del hogar. 

En el segundo trimestre: 13,6 millones de 
mujeres están en edad activa (15 años y más) 
sobre un total de 18 millones. Su tasa de 
actividad no supera el 20,8% en el mismo periodo 
del año anterior. Entre hombres y mujeres la 
diferencia es vertiginosa. La diferencia de 
actividad entre los dos es de 48,9 puntos. Es de 
23,9% en el medio rural contra el 19,1% en las 
ciudades. 

Sin embargo, la tasa de empleo femenino crece 
con la edad, pero baja para las de 45 años y más. 
Es un porcentaje de 6,7% para las mujeres entre 
15 y 24 años, de un 20,8% entre las de 25 y 34 
años, del 23,6% de las de 35 y 44 años y del 
18,8% para las de 45 años y más. 
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BOLETÍN Nº 457

Argentina puede cosechar hasta 200 millones de toneladas 
de granos anualmente 

La “Iniciativa 200.000.000 de toneladas de cereales, oleaginosas y legumbres”, 
prevé además un aumento del 60% de las exportaciones con un valor aproximado 
de 57.000 millones de dólares. 

AGRARIO|CEREALES| COMERCIO-IMPORT-EXPORT AMÉRICA|ARGENTINA BUENOS AIRES 15.10.2020 

Luis Basterra, ministro de Agricultura, Ganadería y 

Pesca de Argentina (Minagri), ha lanzado la "Iniciativa 

200.000.000 de toneladas de cereales, oleaginosas y 

legumbres”, para los próximos diez años. Todavía no 

se conocen las medidas concretas de la iniciativa, 

aunque estas podrían ir encaminadas a crear 

mecanismos de beneficio fiscal; acceso a financiación; 

reducción de los costes de producción; reducción de 

tasas de créditos bancarios; amortización acelerada 

de bienes de capital, etc. 

Para Agricultura, el sector tiene potencial para 

incrementar 60.000.000 de toneladas la producción de 

cereales, oleaginosas y legumbres. Y para la 

recuperación de entre medio y un millón de hectáreas 

agrícolas en zonas de exclusión (que podrán 

incorporarse mediante el uso de nuevas tecnologías), 

así como una reducción de hasta el 80% en el uso de 

fertilizantes inorgánicos. "Esto representaría 

aproximadamente un ingreso normalizado y sostenido 

por exportaciones de aproximadamente 

US$2.000.000.000”.  

La iniciativa, que ha sido publicada en el Boletín Oficial 

(Resolución 216), busca establecer, desarrollar y 

consensuar medidas de política pública, encaminada 

al incremento de la producción. Para ello quiere 

proponer una serie de temas técnicos considerados 

como prioritarios, que serán evaluados por áreas 

especializadas y que posteriormente, una vez 

consolidados, serán sometidos a consulta entre los 

distintos actores públicos y privados del sector.   

No todos lo interpretan como una novedad. Para 

Andrés Domínguez, asesor de Federación Agraria 

Argentina (FAA), lo anunciado no significa nada. No 

tiene valor alguno. Ni siquiera es necesaria esta 

Resolución o establecer grupos para trabajar en 

propuestas concretas dentro del Minagri: está dentro 

de sus propias atribuciones y funciones. 

La publicidad de la iniciativa coincide y se encuadra 

dentro de las conversaciones entre el Gobierno y el 

Consejo Agroindustrial Argentino (CAA); entidad que 

aglutina a 60 de las más importantes entidades 

agroindustriales del país. El 14 de octubre, se reunió el 

gabinete económico del Gobierno argentino, al más 

alto nivel, y el CAA, para avanzar en los ejes de la 

denominada “Estrategia Nacional Agroalimentaria 

(ENA)”, con el objetivo de aumentar la producción, 

generar empleo e impulsar las exportaciones. En 

particular, llegar a los US$100.000 millones anuales 

en exportación y crear 700.000 nuevos empleos.  

Al final de la reunión el Gobierno comunicó los puntos 

principales de la estrategia a seguir: 

1. Aumentar la productividad de las distintas cadenas 

agroindustriales a fin de fomentar el agregado de valor, la 

generación de empleo y el crecimiento de las exportaciones. 

2. Respetar la necesidad de mantener la recaudación 

tributaria en un contexto en el que se debe garantizar la 

sostenibilidad fiscal para alcanzar la estabilidad 

macroeconómica. 

3. Garantizar el abastecimiento del mercado interno y 

resguardar el impacto sobre los precios de los alimentos en 

la mesa de las familias argentinas. 

4. Implementar un plan de trabajo para alcanzar una mayor 

simplificación administrativa de los trámites vinculados a las 

exportaciones, involucrando diversas agencias y ministerios 

de modo de eficientizar los procesos productivos y facilitar el 

acceso a los mercados internacionales, especialmente para 

las pequeñas y medianas empresas agroindustriales.  

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/sin-compromete
r-medidas-agricultura-dice-pais-puede-nid2479256 . 
https://www.infocampo.com.ar/estrategia-nacional-agroaliment
aria-el-gobierno-y-el-consejo-agroindustrial-avanzan-en-un-plan-
https://www.pagina12.com.ar/299253-el-gobierno-y-el-agro-afi
nan-el-lapiz
https://www.ambito.com/politica/empleo/el-gobierno-y-el-conse
jo-agroindustrial-acordaron-plan-impulso-productivo-n5140410. 
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Argentina aprueba el primer trigo transgénico tolerante a la 
sequía. 

El "evento" HB4, es la única tecnología existente a nivel mundial con tolerancia a la 
sequía para el trigo y la soja. Su aprobación supone un hito tecnológico en la cadena 
de valor del trigo, así como beneficios medioambientales como la captura de carbono.

AGRARIO|CEREALES|INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN AMÉRICA|ARGENTINA BUENOS AIRES 13.10.2020 

La compañía Bioceres Crop Solutions Corp. anunció que 

el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de 

Argentina ha aprobado el "evento" HB4 - trigo de esta 

compañía para siembra y consumo. Es una tecnología de 

semillas patentada. Esta autorización es la siguiente a la 

de HB4 - soja, no solo en Argentina, sino también en 

Estados Unidos y Brasil. Los tres países representan casi 

el 80% de la superficie total de soja del mundo.  

En la práctica, la comercialización del trigo HB4 argentino 

está supeditada a la aprobación de Brasil, ya que este 

país adquiere un alto porcentaje del trigo y harina 

argentino. Si bien, los procesos regulatorios de 

aprobación para el HB4 Wheat avanzan en EE. UU., 

Uruguay, Paraguay y Bolivia, en Brasil, la situación no va 

tan deprisa. La compañía tiene la intención de iniciar los 

mismos procesos regulatorios de aprobación en Australia 

y Rusia, así como algunos países de Asia y África. 

Según la compañía, en los ensayos de campo realizados 

durante 10 años, las variedades de semillas HB4 

aumentaron los rendimientos de trigo en un 20% de 

media, en aquellas temporadas en que el cultivo se vio 

afectado por la sequía. Además de mitigar las pérdidas 

de producción en condiciones de sequía, HB4 también 

facilita el doble cultivo, (rotación estacional de soja y 

trigo). Cuando además se combina con prácticas 

regenerativas del suelo, como la agricultura sin agua, el 

sistema de cultivo compartido mediante las semillas de 

HB4, captura más carbono que en cultivo convencional, 

con las mismas prácticas. Según la compañía, por cada 

hectárea cultivada por año el secuestro de carbono equi- 

vale a dos meses de carbono emitido por un automóvil.  

Para el lanzamiento comercial de EcoWheat, se están 

preparando 7.000 ha de diferentes variedades. Este 

proceso utilizará sistemas cerrados, con una trazabilidad 

a través de tecnologías de agricultura digital de última 

generación y una administración potente, para garantizar 

prácticas agrícolas respetuosas con el medio ambiente.  

Sin embargo, no todo es color de rosa. Las Cámaras 

Agroindustriales, Bolsas de Cereales y entidades rurales 

argentinas, expresaron sus temores por la aprobación del 

trigo HB4, tras remarcar que apoyan la ciencia nacional y 

la innovación tecnológica. Estos temores obedecen a que 

se trata de la primera variedad transgénica autorizada 

para su comercialización y que accidentalmente podría 

mezclarse con trigos no OGM. No solo se ponen en riesgo 

las exportaciones de trigo y harina, sino también de 

pellets, almidón, gluten, panificados, fideos y todos los 

productos del segundo procesamiento donde hay 

implicadas miles de PYMES. Por otra parte, poner como 

única condición la aprobación previa de Brasil no es 

suficiente, ya que el mercado se ha diversificado: en 

2015, había 23 destinos y Brasil representaba el 86%; en 

2019, hubo 54 y Brasil supuso cerca del 45% de las 

ventas. El 55% restante, tiene como destino el Sudeste 

asiático que tiene prohibido el trigo transgénico. La 

diversificación de los mercados es estratégica porque 

reduce la dependencia y permite mantener precios 

competitivos para los productores. Además de la 

exportación, está el mercado interno. Hay empresas 

nacionales e internacionales que operan aquí, que 

demandan únicamente harina o trigo no transgénico. El 

uso comercial nacional del trigo HB4, podría impactar en 

el precio de los productos y en el abastecimiento del país.  

A pesar de los parabienes ambientales y de salud respal- 

dados por el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad 

Agroalimentaria (SENASA) y la Comisión Nacional 

Asesora de Biotecnología Agropecuaria (CONABIA), estas 

entidades reivindican que no han sido consultadas y que 

el Gobierno ha decidido unilateralmente en un asunto tan 

delicado.  

http://supercampo.perfil.com/2020/10/trigo-trangenico-accionaran-

legalmente-contra-funcionarios-ministerio-de-agricultura-por-aprob

acion/

http://agrovoz.lavoz.com.ar/agricultura/trigo-hb4-entidades-agroin

dustriales-advierten-por-un-riesgo-economico-extraordinario 

https://investors.biocerescrops.com/events-and-presentations/defa
ult.as 

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/opinion-trigo-transg

enico-evitar-perjuicios-economicos-nid2477675  

https://lavozdelpueblo.com.ar/noticia/99823-Sarqu%C3%ADs:-%E

2%80%9CEs-un-gran-avance-tecnol%C3%B3gico-para-el-pa%C3

%ADs-y-el-mundo%E2%80%9D
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/opinion-el-trigo-hb4

-riesgo-hacer-ser-nid2476507
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Se espera que en Brasil la producción de granos supere los 
268 millones de toneladas en la cosecha 2020/21 

La nueva cosecha debería ser un 4,2% superior al récord obtenido en la 

temporada 2019/2020. 

AGRARIO| CEREALES AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 13.10.2020

Los primeros sondeos de la cosecha de granos 

2020/21, publicada por la Compañía Nacional de 

Abastecimiento de Brasil (CONAB), muestran que la 

producción se estima en 268,7 millones de toneladas, 

superando en unos 11 millones de toneladas el récord 

de 257,7 millones de toneladas. 

Foto: iStock/Mapa 

El estudio prevé un crecimiento del 1,3% en la 

superficie cultivada, con un total de unos 66,8 millones 

de hectáreas, lo que corresponde a 879.500 hectáreas 

más. El secretario de Política Agrícola del Ministerio de 

Agricultura brasileño cree que los próximos análisis 

apuntarán a estimaciones aún más altas de la cosecha 

de granos, debido a la llegada de las lluvias, ya que 

algunos productores están esperando para hacer la 

siembra. Otro punto, citado por el secretario, es la 

demanda de los productores rurales por los créditos del 

Plan cosecha. 

Los agricultores, las cooperativas y la agroindustria 

accedieron a 12.000 millones de euros en tres meses 

del Plan Cosecha 2020/21 para financiar actividades 

agrícolas, forestales y pesqueras. Este resultado 

favorable del crédito rural se reflejó en el aumento del 

28% si se compara con el mismo período anterior, 

"Somos optimistas, podremos tener una cosecha más 

grande", dijo el secretario. 

La producción de soja se estima en 133,7 millones de 

toneladas continuando Brasil como el mayor productor 

mundial de semillas oleaginosas. Se espera que la 

cosecha total de maíz alcance los 105,2 millones de 

toneladas, también la mayor de la serie histórica, lo que 

equivale a un aumento del 2,6% con respecto a la 

anterior 

En relación con el arroz, la producción nacional será de 

10.885 millones de toneladas, ajustada al consumo 

previsto. Las exportaciones pueden disminuir en unas 

400.000 toneladas. El presidente de CONAB, señala que 

las medidas adoptadas por el Gobierno, como la 

suspensión del arancel de importación, ya han afectado 

al precio del producto. "Los precios están empezando a 

estabilizarse. Creemos que se han superado los precios 

máximos del arroz", dijo. Según él, la expectativa es 

que el 100% del área esté plantada en diciembre. 
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El Ministerio de Agricultura (MAPA-Brasil) y la Agencia 
Espacial Brasileña (AEB) firman un acuerdo para el 

desarrollo de tecnologías espaciales en el sector agrícola 

El resultado esperado es el establecimiento de un nuevo nivel de alcance de las 

tecnologías, productos y servicios espaciales en el sector. 

HORIZONTAL|INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 14.10.2020 

El Ministerio de Agricultura, Ganadería y 

Abastecimiento (MAPA-Brasil) y la Agencia Espacial 

Brasileña (AEB), autoridad vinculada al Ministerio de 

Ciencia, Tecnología e Innovación (MCTI), han firmado 

un Acuerdo de Cooperación Técnica para estimular el 

desarrollo de tecnologías y aplicaciones espaciales para 

el sector agrícola nacional. 

La firma tuvo lugar virtualmente, en transmisión 

YouTube, y contó con la asistencia del presidente de la 

AEB, el secretario de Innovación, Desarrollo Rural y 

Riego (SDI/MAPA), quien representó a la ministra 

Tereza Cristina; el director de Gobernanza del Sector 

Espacial (DGSE/AEB), el director del Departamento de 

Apoyo a la Innovación para la Agricultura del MAPA, y el 

presidente del Frente Parlamentario Mixto para el 

Programa Espacial Brasileño.  

El objetivo de la asociación es impactar positivamente 

la productividad y la calidad del sector agrícola. El 

resultado esperado es el establecimiento de un nuevo 

nivel de alcance de las tecnologías, productos y 

servicios espaciales en el sector. El Acuerdo de 

Cooperación Técnica tiene alcance nacional y tiene 

como objetivo llegar a la iniciativa privada, los institutos 

académicos, de ciencia y tecnología y otros actores 

pertinentes del Sistema Nacional de Desarrollo de 

Actividades Espaciales (SINDAE). 

En la inauguración del evento, el presidente de la AEB 

destacó los principales avances que el acuerdo traerá a 

ambos sectores. "Vivimos en un mundo donde se habla 

mucho de sostenibilidad, cómo producir más gastando 

menos, cómo exigir menos del medio ambiente, la 

Tierra y la naturaleza, usando menos fitosanitarios. 

Haremos todo lo posible con una infraestructura que 

ayude al MAPA y a todas las entidades relevantes en 

este proceso a funcionar mejor", dijo el presidente. 

El director de Gobernanza Espacial de la AEB destacó 

que las tecnologías espaciales son esenciales para la 

agricultura de precisión, la ganadería de precisión y la 

acuicultura de precisión. También destacó la 

importancia de los sistemas de recopilación de datos y 

sus interfaces con la Internet, especialmente en lo que 

respecta a la conectividad y la fiabilidad. 

El secretario de SDI/MAPA, destacó que la 

agroindustria brasileña se ha ido modernizando con el 

acceso a las mejores herramientas y tecnologías. "Hoy 

el agro brasileño es absolutamente cosmopolita, es un 

agro que tiene acceso a todo lo que hay de bueno y lo 

mejor en el mundo. La entrada de la AEB en este 

ecosistema junto con el MAPA y la EMBRAPA (Empresa 

Brasileña de Investigación Agropecuaria), será un 

avance fundamental para aumentar la productividad. 

Entendiendo mejor el sector aeroespacial brasileño, 

conociendo nuestro territorio, suelo y clima, haciendo 

que aumente la productividad más sin dañar el medio 

ambiente. Brasil es una potencia agroambiental", 

comentó el secretario de SDI/MAPA. 

Para el director del Departamento de Apoyo a la 

Innovación para la Agricultura del MAPA, Brasil tiene 

una oportunidad única para expandir la tecnología del 

agro-negocio. "Hoy en día la tecnología representa más 

del 70% de los incrementos e insumos para el avance y 

la productividad de nuestra agricultura en el mundo, ya 

sea en el uso, por ejemplo, de tecnologías espaciales de 

una manera clásica para la teledetección, el monitoreo 

de la cubierta vegetal, o en el modelo de legumbres y 

verduras", dijo. 

La AEB y MAPA trabajarán juntos, teniendo como guías 

básicas prioritarias la expansión del uso de productos y 

servicios espaciales en el sector agrícola brasileño, 

promoviendo la adquisición de estos productos y 

servicios en el medio rural, estableciendo acciones para 

que Brasil sea un exportador de soluciones tecnológicas 

y espaciales con aplicaciones en el sector, además de 

formar y capacitar recursos humanos cualificados. 
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Los agricultores canadienses pueden secuestrar carbono, 
pero eso no es gratis 

La agricultura podría ayudar en el balance de carbono de sectores más 
contaminantes como la energía o el transporte.

AGRARIO |CAMBIO CLIMÁTICO| INVESTIGACIÓN E 
INNOVACIÓN 

AMÉRICA|CANADÁ WASHINGTON DC, 18.10.2020 

El nuevo sensor de moda en las praderas de Canadá 

permite controlar automáticamente la profundidad de 

laboreo ahorrando combustible y potencia de la 

maquinaria. Adosado en el tripuntal de cabecera, 

mediante inducción magnética, el ordenador de abordo 

realiza en tiempo real una cartografía tridimensional de 

la parcela indicando la profundidad de la capa arable y 

la posición de la solera o del estrato arcilloso. Con un 

sensor complementario de temperatura y humedad, 

indica el tempero óptimo para el semillado. El 

ordenador de abordo procesa la información y da 

instrucciones al hidráulico de control de profundidad 

del apero de laboreo o de siembra directa. 

La cartografía producida se almacena en el ordenador 

o en la nube y se puede combinar con otra información 

georreferenciada, propia o de distribución general. 

Todo sería estupendo si no fuese porque el nuevo 

sensor cuesta 40.000 dólares canadienses. Además, la 

suscripción para los programas que interpretarán los 

datos son otros 2.700 dólares canadienses al año. 

Algunas de las técnicas para retener y secuestrar 

carbono en el suelo, que de otra manera aumentaría 

en el cómputo de emisiones de gases con efecto 

invernadero, se basan en innovaciones tecnológicas 

como el citado sensor. La agricultura de precisión, o la 

agricultura de mínimo laboreo son parte de la 

agricultura regenerativa y se apoya en una fuerte 

componente tecnológica que hoy en día es muy cara. 

Encuestados agricultores del sur de Ontario (soja y 

maíz) y de Saskatchewan (colza, trigo, cebada y 

leguminosas), coincidían en estar interesados en 

incorporar más tecnología, pero que los ingresos reales 

percibidos eran un límite (53% de los encuestados). 

Es más, el 44% pensaba que el coste de la innovación 

era superior a los beneficios aportados por esta. 

Otra encuesta de la Universidad de Guelph vio que 

muchos agricultores, no importaba su ubicación 

geográfica, no estaban seguros de la utilidad de las 

tecnologías en la agricultura de precisión, por la alta 

inversión necesaria en tecnología. 

La agricultura de precisión implica tecnologías como 

drones, sensores de campo, cartografía de parcelas e 

imágenes de cultivos. La generación de datos digitales 

es masiva y, en muchas ocasiones, el agricultor no 

sabe manejarlos ni explotarlos. Se siente desbordado, 

después de haber pagado mucho dinero para tener 

esos datos. 

En algunos casos son los propios vendedores de 

maquinaria o insumos los que interpretan para ellos los 

datos obtenidos de los sensores. El 36% de los 

vendedores piensa que la información de que dispone 

un agricultor es “excesiva” para sus necesidades. 

El presidente de la Saskatchewan Soil Conservation 

Association SSCA (Asociación de Conservación del 

Suelo de Saskatchewan) comentó recientemente que 

los agricultores han adoptado medidas para secuestrar 

carbono en el suelo y lo siguen haciendo, pero 

necesitan un reconocimiento económico por ello. 

Concretamente se refirió a aquellos que han pasado a 

la agricultura de mínimo o no laboreo. En muestreos 

realizados en parcela en 2005, 2011 y 2018, vieron que 

el suelo iba aumentando en materia orgánica, o lo que 

es lo mismo secuestrando carbono atmosférico.  

La SSCA forma parte de una mesa regional para 

desarrollar un protocolo de balance de carbono, 

basado en datos científicos. Están trabajando en dos 

fases: la primera de revisión bibliográfica de otros 

protocolos de evaluación de fijación de carbono en 

suelo agrícola; y la segunda en propuesta de un 

protocolo propio. 

En su opinión, el Gobierno de Canadá debería separar 

los sumideros naturales (agricultura o forestales) de 

los industriales. Debería poderse generar créditos 

negociables por el carbono secuestrado por los 

agricultores. De este modo la agricultura podría ser 

una solución real en el cambio climático, absorbiendo 

el CO2 de sectores más contaminantes como la energía 

o el transporte. 
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Las cifras del sector agrario y la COVID-19 en Canadá 

La economía se contraerá un 7% en 2020. 

HORIZONTAL| ECONOMÍA Y FISCALIDAD AMÉRICA|CANADÁ WASHINGTON DC 16.10.2020 

El sector agroalimentario canadiense ha sabido sortear 

las dificultades de la pandemia y, prácticamente, sin 

más ayuda que los sistemas existentes de protección 

de precios y de rentas, ha podido resistir los embates 

de la crisis que va a provocar, según informe publicado 

por el Foreign Agricultural Service del Departamento 

de Agricultura de los Estados Unidos (USDA). El 

Ministerio de Hacienda canadiense pronostica una 

contracción de la economía de alrededor de un 7% 

para 2020. 

La pandemia no ha afectado las cifras de superficie de 

cereales, a pesar de los temores iniciales de posibles 

problemas en el suministro de los inputs necesarios. 

Por otro lado, el incremento de la demanda de harina y 

de pasta ha mantenido los precios del trigo. Sin 

embargo, la caída de la demanda de biocarburantes ha 

hecho bajar los precios del maíz. Algo semejante ha 

sucedido con la cebada, por el descenso del consumo 

de cerveza por el cierre de la hostelería. 

El sector de las semillas oleaginosas no se ha visto más 

perturbado por la COVID-19 de lo que ya venía siendo 

por la sequía, en particular, en lo que se refiere a la 

soja. La superficie de colza se ha reducido en 2020 

como consecuencia de los bajos precios, la contracción 

de la demanda de aceites vegetales y las condiciones 

meteorológicas adversas.  

Otros sectores, como las frutas y hortalizas han sufrido 

fundamentalmente las consecuencias de la falta de 

trabajadores temporeros para la recogida de las 

cosechas. A pesar de los apoyos del gobierno para 

facilitar las medidas de cuarentena, no ha sido posible 

contratar a todos los trabajadores necesarios. El cierre 

de la restauración también ha tenido un gran impacto, 

sobre todo en el subsector de la patata, con caídas del 

volumen contratado del 30%.  

En cuanto al vacuno de carne, que empezó el año con 

buenas previsiones de crecimiento, se encontraba este 

verano aproximadamente un 7% por debajo de las 

cifras de sacrificio de 2019. El cierre al comienzo de la 

pandemia de los dos mataderos más importantes de 

Canadá, con una capacidad conjunta de sacrifico de 

aproximadamente el 70%, contribuyó a estos 

resultados y a la caída de un 75% de las exportaciones 

respecto a las mismas fechas de 2019, si bien se está 

produciendo una rápida recuperación de las mismas.  

Algo semejante ha ocurrido en el sector del porcino, 

por el cierre de importantes mataderos y la 

acumulación de animales en las explotaciones. Como 

resultado de ello, se han producido sacrificios masivos 

tanto de lechones como de cerdos adultos, 

fundamentalmente en mataderos de Estados Unidos, 

con las consiguientes pérdidas económicas para los 

productores. Los mataderos han sido capaces de ir 

normalizando la situación incrementando las tasas 

habituales de sacrificio. A pesar de todo ello, las 

exportaciones se han mantenido firmes, en particular, 

hacia China. 

En cuanto a las aves y huevos, las producciones se han 

contraído como consecuencia fundamentalmente del 

cierre de los restaurantes. Sin embargo, el incremento 

de las reuniones en domicilios y la llegada del buen 

tiempo, han ayudado a la recuperación de este sector. 

Por su parte, las exportaciones de estos productos han 

crecido un 8% en la primera mitad del año, en parte, 

según los analistas, debido a la debilidad del dólar 

canadiense.  

Por su parte, el sector lácteo, afectado por el cierre de 

la restauración, todavía no ha recuperado los niveles 

normales de producción anteriores a la pandemia. Sin 

embargo, las exportaciones de productos lácteos 

canadienses se han incrementado un 35%, 

fundamentalmente gracias al crecimiento de las 

exportaciones de proteínas lácteas y de suero en polvo. 

Respecto de las importaciones, hay que destacar los 

incrementos de estas de quesos como consecuencia de 

los volúmenes crecientes previstos en los distintos 

acuerdos comerciales suscritos por Canadá, en 

particular: el Acuerdo Económico y Comercial Global, 

(CETA) y el Tratado Integral y Progresista de 

Asociación Transpacífico (CPTPP) y por la entrada en 

vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (USMCA). 
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Pérdidas millonarias y desempleo en Costa Rica por los 
bloqueos de carreteras y las protestas violentas 

Varias cámaras de productores y empresas agrícolas costarricenses han 
manifestado su preocupación sobre el impacto negativo de los bloqueos que 
sacuden el país desde hace dos semanas.  

AGRARIO|COMERCIO-IMPORT-EXPORT| 
DESPERDICIO ALIMENTARIO

AMÉRICA|COSTA RICA SAN JOSÉ 16.10.2020 

Las protestas ciudadanas y bloqueos de decenas de 

carreteras y puestos fronterizos estratégicos para 

Costa Rica comenzaron el 29 de septiembre. Son 

promovidos por grupos y sindicatos opositores al plan 

que presentó el Ejecutivo al Fondo Monetario 

Internacional (FMI) para enfrentar la crisis económica 

causada por la pandemia, y que incluía subida de 

impuestos, entre otras medidas. 

En los dos primeros días de afectación por los bloqueos 

en las vías costarricenses, se han producido pérdidas 

por $37.507.159 en el sector agrícola, según datos del 

Ministerio de Agricultura y Ganadería. Los más 

perjudicados son: productores de banano 

($28.930.760), piña ($7.500.000), productores de 

yuca ($1.500.000), productores de leche ($726.399), 

chayote ($450.000), raíces-tubérculos ($350.000), 

calabaza ($100.000). Estos bloqueos también han 

afectado al turismo rural y la hostelería, entre otros. 

Ante el grave daño que sufren, varias cámaras de 

productores y empresas agrícolas han manifestado su 

preocupación sobre el impacto negativo de los 

bloqueos. Alegan pérdidas en el funcionamiento 

normal de sus fincas, así como la destrucción de la 

producción que no puede ser sacada a tiempo. De igual 

forma recuerdan la fragilidad del empleo en el sector 

agrícola costarricense. 

Los productores de leche estiman que en una semana 

de bloqueos las pérdidas podrían ascender a ¢1.500 

millones. Además de las pérdidas sufridas por el 

producto que han debido tirar al no poderlo sacar de 

sus fincas, también han sufrido problemas de 

desabastecimiento de piensos. 

Los productores y exportadores de piña afirman que su 

sector se está viendo obligado a suspender contratos 

de trabajo por los bloqueos de carreteras que impiden 

sacar el producto para exportar.  

Los bananeros reportan al menos ¢5.600 millones en 

pérdidas por los bloqueos. Este sector confirma 

trastornos en fincas por imposibilidad de cosechar fruta 

y empacarla para su envío. También denuncia el cobro 

de mordidas o comisiones ilegales a trabajadores a 

cambio de permitirles trasladarse entre sus hogares y 

los lugares de trabajo. El sector de banano confirmó en 

un comunicado que cada jornada de bloqueo equivale 

a unos ¢800 millones desde que las manifestaciones 

empezaron a afectar al sector bananero y otros 

sectores agrícolas. 

Según el sector, sin certeza de paso, no es posible 

cosechar la fruta, ni empacarla ni montarla en los 

camiones para su distribución. Además, se trata de 

productos perecederos que implican una cuidadosa 

cadena de suministro, plazos específicos de entrega y 

mayores costos logísticos por los bloqueos al ser 

productos de exportación. 

Los transportistas ya no quieren transitar porque están 

temerosos por las protestas y las eventuales acciones 

violentas sobre sus camiones y también por sus vidas. 

En las fincas escasea el combustible, no llegan 

materiales para aprovechar las cosechas y algunos 

trabajadores tienen dificultades para llegar a las fincas. 

Incluso los dueños de las fincas les piden a los 

trabajadores que no acudan a trabajar, ante la 

imposibilidad de sacar los productos. 

Producciones de zanahoria y remolacha, que no han 

podido recogerse a tiempo ni llevarse al mercado o a 

las ferias del agricultor, están estropeadas, por lo que 

los agricultores intentan recuperar al menos una parte 

de la producción para llevarla a alguna fábrica a 

bajísimo precio (para elaborar zumos, colorantes y 

encurtidos) o incluso regalarlo a la población o a 

ganaderos para que sea empleado como alimento del 

ganado. Al haberse atrasado con la recolección 

también les afecta en las siguientes siembras de 

cultivos como patata, que tendrían que haber 

empezado hace una semana. 

Fuente: https://www.bbc.com/mundo y https://www.nacion.com
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22° edición de la BTM (Buyers Trade Mission) 

Más de 400 exportadores costarricenses negociarán sus productos y 
servicios con más de 200 compradores de 20 países 
(de Asia, Europa y América) 

HORIZONTAL| FERIAS Y MERCADOS| COMERCIO- 
IMPORT-EXPORT

AMÉRICA|COSTA RICA SAN JOSÉ 16.10.2020 

Durante tres semanas, del 5 al 23 de octubre de 2020, 

se está celebrando la 22° edición de la Buyers Trade 

Mission (BTM), la rueda de negocios más importante 

de la región centroamericana.  

Este año, debido al impacto de la pandemia COVID-19 

es totalmente virtual y gratuita. La Promotora de 

Comercio Exterior de Costa Rica (PROCOMER) ha 

facilitado la plataforma para la BTM. Las empresas 

únicamente necesitarán contar con un ordenador (con 

cámara web y micrófono disponibles), así como la 

conexión a internet necesaria para mantener las 

reuniones virtuales.  

La fecha límite para la inscripción fue el 31 de agosto 

de 2020. La inauguración de la BTM virtual 2020 se 

realizó el lunes 5 de octubre a las 8:00 a.m. a través de 

Facebook live en la página de PROCOMER. 

La rueda espera la participación de más de 400 

exportadores de los sectores agrícola, alimentario e 

industria especializada, así como más de 200 

compradores de más de 20 países de Asia, Europa y 

América. El 80% de las empresas participantes 

costarricenses son pymes, de las cuales 95 de ellas aún 

no han realizado exportaciones, por lo que la BTM es 

una oportunidad para dar el paso hacia la 

internacionalización de sus bienes. 

La BTM incluye reuniones virtuales “uno a uno” con 

exportadores costarricenses, visualización de la oferta 

costarricense a través de un show room virtual que 

estará disponible durante y después de la BTM, 

webinars y envío de información previo al evento, y 

asesoría personalizada. 

La primera semana se ha centrado en el sector agrícola 

(productos frescos como frutas tropicales, verduras, 

plantas y follaje), la segunda semana en la industria 

alimentaria (productos agrícolas procesados, como 

zumos y pulpas de fruta, alimentos secos, envasados, 

congelados) y la tercera semana en las industrias 

especializadas (otras industrias productoras, incluidas 

las mecánicas, de construcción, médicas, de alta 

tecnología, etc). 

La primera semana de la BTM, dedicada al sector 

agrícola, cerró con números positivos para el país. 

Gracias a aproximadamente 500 citas de negocios 

virtuales, con más de 70 compradores de 22 países del 

mundo, los exportadores del sector agro costarricense 

identificaron más de 100 oportunidades de nuevos 

negocios. 

En total, participaron 170 empresas agrícolas del país, 

de subsectores como plantas, flores y follajes; frutas y 

vegetales frescos; raíces y tubérculos; entre otros. Los 

principales productos negociados durante esta semana 

fueron piña, yuca, melón y banano; mientras que los 

principales mercados que mostraron interés en la 

oferta de Costa Rica fueron España, Canadá, Estados 

Unidos e Italia. 

Antes de comenzar el BTM, PROCOMER impartió un 

programa de capacitación a unas 150 empresas sobre 

cuestiones de internacionalización como la logística de 

exportación, estructura de costos logísticos, gestión de 

reuniones virtuales y presentaciones efectivas, 

preventa y postventa internacional, etiquetado, 

innovación con un enfoque a la transformación 

productiva, y Ventanilla Única de Comercio Exterior. 

Parte de estos webinars estuvieron dedicados a los 

compradores europeos, para permitir a los futuros 

participantes conocer mejor el mercado costarricense. 

El sector agrícola representa, actualmente, el 26% de 

las exportaciones de bienes de Costa Rica. En 2020 se 

han exportado 289 productos frescos por un monto de 

$1.963 millones (un 2% más que en 2019). En 2019 

este sector exportó 341 productos a 110 países por 

valor de $2.728 millones, destacando el banano 

($1.005 millones), piña ($944 millones), café oro ($274 

millones), yuca ($96) y otros frutos sin cocer 

congelados ($80 millones). Los principales destinos en 

2019 fueron USA (45%), Holanda (12%), Bélgica (8%), 

Reino Unido (7%) e Italia (6%). 

Fuentes:https://www.procomer.com/evento-feria/btm/,    
https://btmcr.com/, http://www.comex.go.cr

  Página 23



BOLETÍN Nº 457

El camino del sector lácteo hacia la sostenibilidad 

Año 2050: objetivo neutralidad de emisiones.

AGRARIO| LECHE Y PRODUCTOS LÁCTEOS| 
CONTAMINANTES Y RESIDUOS

AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON DC, 

16.10.2020 

Desde el año 2008 el sector lácteo americano viene 
realizando esfuerzos para mejorar su productividad y 
su sostenibilidad. 

En 2007 las organizaciones representativas del mismo 
realizaron un estudio de base para determinar los 
niveles de emisiones de gases de efecto invernadero 
(GEU) asociadas a la producción, procesado y 
comercialización de la leche.  

Tomando ese año como base, han seguido 
progresando en la adopción de iniciativas que 
permitieran mejorar los puntos débiles en la cadena de 
producción y suministro. Diez años más tarde, el 
mismo análisis determina que, respecto a 2007, las 
emisiones de CH4 y de N2O se han reducido en un 19 %, 
para producir la misma cantidad de leche.  

El número de cabezas se ha reducido (74,85 %) y el 
uso de piensos (82,7%), así como el uso de tierra 
(79,2) y de agua (69,5), respecto de las cifras de 2007.  

En conjunto, las emisiones necesarias para producir un 
millón de toneladas de leche son, aproximadamente el 
81% de las emitidas en 2007.  

En la actualidad, el sector lácteo de los EE. UU. cuenta 
con 37.000 ganaderos y una cabaña de 9 millones de 
vacas. 

Para lograr estos resultados, el sector lácteo lanzó un 
proceso de evaluación para cuantificar su huella 
medioambiental y también su peso en el total de las 
emisiones de GHG de los EE. UU. (2% del total de 
emisiones). 

Los compromisos de sostenibilidad del sector lácteo en 
el horizonte 2050 son tres: 

 Neutralidad de emisiones; 

 Optimización del uso de agua, maximizando su 
reciclado; 

 Mejora de la calidad del agua mediante la 
utilización óptima del estiércol y los nutrientes. 

La financiación necesaria para promover estos cambios 
está proporcionada por el US Dairy Promotion Program, 
que se nutre tanto de fondos federales como de las 
retenciones practicadas a los ganaderos en cada litro 
de leche entregada a las industrias. 

Este esfuerzo se extiende a todos los eslabones de la 
cadena y se centra en la investigación y en la 
innovación como palancas promotoras de los cambios 
necesarios. 

La alianza para la sostenibilidad del sector lácteo reúne 
a ganaderos e industrias de toda la cadena del sector. 
A través de la denominada Net Zero Initiative, se 
comparte el conocimiento generado, se impulsa el 
proceso de transformación hacia el cumplimiento de 
los compromisos de sostenibilidad y se mejora la 
comunicación y la imagen del sector lácteo en el 
sistema alimentario americano. 

Dentro de la misma, se realizan experiencias-piloto, se 
desarrollan nuevos productos y se incentiva la 
adopción de propuestas innovadoras en las 
explotaciones, mediante la concesión de premios 
anuales a las explotaciones por su contribución a la 
mejora de la sostenibilidad. 

Las empresas más importantes del panorama lácteo 
americano participan en esta iniciativa e, incluso, 
contribuyen con aportaciones extraordinarias a la 
financiación de los distintos proyectos. 

  Página 24



BOLETÍN Nº 457

Nueva normativa de trazabilidad de alimentos en EE. UU. 

Con esta norma los EE. UU. refuerza su sistema de trazabilidad de alimentos. 
Le permitirá a la FDA actuar de forma más precisa y eficaz.

ALIMENTACIÓN| SEGURIDAD ALIMENTARIA AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON DC, 

18.10.2020 

La Food and Drug Administration (FDA) ha sometido a 

trámite de información pública una propuesta 

normativa denominada “Requirements for Additional 

Traceability Records for Certain Food” (Food 

Traceability Propose Rules), en la que se propone 

exigir información complementaria en determinados 

alimentos para asegurar su trazabilidad. Esta norma 

desarrolla la sección 204(b) de la Food Safety 

Modernization Act (FSMA) que es la norma marco para 

la seguridad alimentaria en los EE. UU. 

La norma afectará a productores, procesadores, 

empaquetadores o almacenistas relacionados con los 

alimentos contenidos en una lista de alimentos 

sometidos a trazabilidad (Food Traceability List, FTL) y 

de los que deberán conservar información clave (Key 

Data Elements). La propuesta se centra en los 

alimentos listados, pero no se descarta que pueda 

hacerse extensiva a todos los alimentos regulados por 

la FDA. 

Los alimentos contenidos en la lista son: queso, en 

todos sus niveles de curado y procediendo de leche 

pasteurizada o no; huevos; mantequilla o pasta de 

frutos secos, no se consideran la pasta de soja u otras 

semillas oleaginosas; pepino; hortícolas con hojas 

verdes, como son la lechuga, espinacas, rúcula, 

endivias, etc.; melones y sandías, en sus distintas 

variedades; pimiento; coles; tomates; frutas tropicales; 

frutas y hortalizas cortadas, procedentes de frutas y 

hortalizas frescas; pescado faenado, limpio o ahumado, 

como puede ser: abadejo, abadejo de Alaska, caballa, 

mero, atún, mahi-mahi, barracuda o salmón; 

crustáceos, donde se encuentran langostinos y 

langostas; moluscos bivalvos, como mejillón, almejas u 

ostras; y ensaladas listas para comer. 

La lista se refiere a productos en sí mismos u otras 

preparaciones que puedan utilizar dichos productos. 

La información clave que deberá acompañar a cada 

producto listado varía con el Evento de Trazabilidad 

Crítico (Critical Trazability Event). Es decir que cada 

paso en la cadena entre el productor y el consumidor 

puede tener un nivel de riesgo para garantizar la 

seguridad alimentaria y, por tanto, deben tenerse 

datos que reflejen el paso del lote por allí. Entre los 

Eventos se identifican: el cultivador o productor 

primario (agricultores y ganaderos, en buen número de 

casos para los alimentos); el primer receptor, se refiere 

a la primera entidad que compra o recibe la mercancía 

desde el productor primario; procesador o “creador” 

del alimento, aquel que elabora un alimento contenido 

en la lista a partir de materias primas no contenidas en 

la lista, por ejemplo el queso; el transformador, que 

elabora alimentos a partir de los ya contenidos en la 

lista; transportista; y los vendedores minoristas. 

El procesador, fabricante o empaquetador deberá 

conservar los datos de trazabilidad en un Programa de 

Registro del Programa de Trazabilidad (Traceability 

Program Records). Entre otros datos, y según el 

segmento de la cadena en que nos encontremos, se 

deberán conservar entre otros: datos importantes de 

referencia; cargamentos enviados de alimentos 

contenidos en la lista de referencia; y cómo se asignan 

los códigos de lotes para la trazabilidad y descripción 

de los lotes. 

Se puede observar que toda la cadena desde la parcela 

hasta la mesa del consumidor está implicada. El 

objetivo fundamental de esta normativa es poder 

identificar en que punto exactamente se produce la 

crisis alimentaria y poder actuar quirúrgicamente (por 

lotes) evitando dañar todo el producto y toda la región 

afectada. 

Hasta el momento, cuando se declara una emergencia 

alimentaria, por ejemplo, Escherichia coli en lechuga, 

se retiraba todo el producto de uno o varios estados, 

protegiendo al consumidor, pero sin llegar en 

ocasiones a identificar la explotación de origen. 

La norma prevé una serie de excepciones para 

pequeños productores, productos de venta directa, 

ciertos tipos de procesado, materiales que muy 

raramente se consumen crudos y pequeños comercios 

minoristas. 
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De enero a agosto de 2020 las agroexportaciones 
peruanas sumaron US$ 4.136 millones, registrando una 
leve contracción de -0.5% frente a los US$ 4.156.5 
millones alcanzados en igual periodo de 2019, informó 
la Sociedad de Comercio Exterior del Perú (Comex 
Perú). 

La entidad informó que los principales destinos a donde 
se dirigieron nuestras agroexportaciones en el periodo 
analizado de este año fueron: Estados Unidos con 
envíos por US$ 1.354 millones (+2.9%) y Países Bajos 
con US$ 653 millones (+1.3%). Ambos mercados 
representan el 48.5% del total de las divisas generadas 
por este sector. 

Otros importantes mercados son: España con 
despachos por US$ 297 millones (+9.3%) y 
representando el 7% del total; Reino Unido con US$ 
181 millones (-1%) y significando el 4% del valor total; 
Ecuador con US$ 162 millones (-20.6%); Chile con US$ 
144 millones (+6%); otros con US$ 1.345 millones 
(-4%). 

Los principales productos despachados por vía 
marítima fueron paltas frescas con US$ 705 millones 
(-2.4%), uvas frescas con US$ 436 millones (+20.9%), 
los demás fueron cafés sin descafeinar, sin tostar con 
US$ 230 millones (-10.9%). 

Por vía aérea destacan: los espárragos frescos o 
refrigerados con US$ 89 millones (-32.5%), mangos 
frescos con US$ 23 millones (-15.3%), semillas, frutos y 
esporas para siembra con US$ 12 millones (-36%). Vía 
carretera sobresalen preparaciones para alimentos de 
animales con US$ 90 millones (-28.9%), paltas frescas 
con US$ 26 millones (+92.2) y arroz semiblanqueado o 
blanqueado con US$ 21 millones (+92.8%). 

El gremio de comercio internacional señaló que, de 
enero a agosto de 2020, las exportaciones agrícolas 
(tradicionales) ascendieron a US$ 288 millones, 
observándose una caída (-16.9%) en comparación a los 
US$ 346.5 millones alcanzados en los mismos meses 
del año anterior. 

Los mayores despachos de este subsector se dirigieron 
a Estados Unidos con US$ 84 millones (-15.7%) y 
representando el 29% del total; Alemania con US$ 59 
millones (-13.7%), concentrando el 20% del total; 
Colombia con US$ 28 millones (4.8%) registrando el 
10% del total; Bélgica con US$ 21 millones (-27.7%), 
Italia con US$ 11 millones (+11.6%), Corea del Sur con 
US$ 10 millones (+49.2%), otros con US$ 77 millones 
(-27.6%). 

Los principales productos agrícolas no tradicionales 
exportados en el periodo analizado de este año fueron: 
los demás cafés sin descafeinar, sin tostar con US$ 240 
millones; demás azúcares de caña o remolacha 
refinados con US$ 25 millones (+18.7%); los demás 
azúcares de caña con US$ 11 millones (-54.7%) ; lana 
sin cardar ni peinar, sucia, esquilada con US$ 4 millones 
(-84%); azúcar en bruto sin adición de aromatizante ni 
colorante con US$ 3 millones (+26.7%); melaza de 
caña  con US$ 3 millones (-17.8%);  café tostado, sin 
descafeinar, en grano con US$ 1 millón (-41.3%); hojas 
de coca con US$ 1 millón (-33.7%); algodón sin cardar 
ni peinar, de fibra > a 34.92 mm  con US$ 400 mil 
(+739.2%); borras del peinado de lana o pelo fino con 
US$ 400 mil (-63.1%);  otros,  US$ 1 millón (-86.9%). 

Envíos con valor agregado (no tradicional) 

Comex Perú dijo que las agroexportaciones 
agropecuarias y/o agroindustriales (no tradicionales) 
sumaron US$ 3.848 millones en los primeros ocho 
meses de este año, mostrando un ligero incremento 
(+1%) versus los US$ 3.810 millones registrados en 
igual periodo de 2019. 

https://agraria.pe/noticias/el-48-5-de-las-divisas-gene
radas-por-las-agroexportaciones-e-22685

La mitad de las divisas generadas por las exportaciones 
agrarias peruanas se concentran en EE. UU. y Países Bajos

Las principales vías de transporte utilizadas por las agroexportaciones, de 
enero a agosto del presente año, fueron: marítima con US$ 3.648 millones; 
carretera con US$ 295 millones; aérea con US$ 191 millones; y otros US$ 1 
millón. 
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Durante los meses de enero a julio de este año, las 

exportaciones de colas de langostino congeladas (sin 

caparazón) totalizaron $29 millones y crecieron 14,3 %, 

siendo los Estados Unidos su principal destino, en 

especial porque se convirtió en un “mercado refugio” 

frente a la caída de ventas a mercados asiáticos como 

China. 

En este mismo período, las caballas congeladas 

registraron envíos por $10 millones, lo que significó un 

crecimiento de 34,3 % en comparación al periodo 

similar de 2019.  El principal mercado de este pescado 

azul, de corte económico fue España, así como las 

plazas africanas de Costa de Marfil y Nigeria. 

Además, las exportaciones de conservas de caballa 

sumaron $2,3 millones, alcanzando un incremento de 

50,1 %. Este enlatado, conveniente y económico, tuvo 

mejor desempeño en mercados latinoamericanos como 

Panamá (+$1,1 millones) y Colombia (+$160 mil). 

EL MOMENTO DEL ATÚN 

Hasta junio del presente, las exportaciones peruanas 

de conservas de atunes se incrementaron en 44,6 % y 

sumaron $30 millones, lo que significó un récord 

histórico en envíos de este producto. Esta curva 

positiva responde a un gran interés registrado en Países 

Bajos (+$8 millones) y Colombia (+$7 millones), como 

consecuencia de una mayor demanda de conservas, 

por ser alternativas convenientes y no perecederas en 

el marco de la coyuntura actual. 

De otro lado, los envíos nacionales de filetes 

congelados de mahi mahi sumaron $38 millones y se 

expandieron en 99,6 % con respecto al similar periodo 

de 2019. Esto debido a la buena temporada de pesca de 

esta especie y las mayores ventas en Estados Unidos 

(+$15 millones). 

Durante enero-julio, los filetes congelados de trucha 

sumaron $10 millones, lo que significó un récord 

histórico creciendo en 41,3 %. Ello se debe a la 

expansión de las ventas a Japón (+$2 millones) como 

consecuencia del incremento de la demanda retail de 

este mercado, así como la cobertura de nuevos 

mercados como Noruega y Georgia. 

Finalmente, en el mismo periodo registrado, las 

exportaciones de pez espada congelado sumaron $2 

millones y multiplicaron sus exportaciones casi por 

nueve (+836.8 %). Este producto tuvo particular 

acogida en Estados Unidos y Francia. 

https://boletines.exportemos.pe/691/crece-demanda-

de-colas-de-langostino-y-caballas-congeladas-peruana

s-en-ee.-uu.-y-espana

Crece la demanda de productos de la pesca en el mercado 
exterior peruano

La exportación de cola de langostino congelada sin caparazón y de caballa 
congeladas ha aumentado hacia Estados Unidos y España debido a la 
retracción del mercado chino. 
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China aspira a lograr la neutralidad de carbono antes de 2060 

En el discurso del presidente chino ante Naciones Unidas. 

HORIZONTAL| MEDIO AMBIENTE|CAMBIO CLIMÁTICO ASIA|CHINA PEKÍN 16.10.2020 

China tiene como objetivo tener un pico de emisiones 

de CO2 antes de 2030 y lograr la neutralidad de 

carbono antes de 2060. El presidente chino Xi Jinping 

hizo esta afirmación en su discurso realizado en el 

debate general del 75 período de sesiones de la 

Asamblea General de las Naciones Unidas llevado a 

cabo el pasado 22 de septiembre, y en el que intervino 

por vídeo. 

Señaló que “el Acuerdo de París sobre el cambio 

climático traza el rumbo para que el mundo pase a un 

desarrollo verde y bajo en carbono. Dicho Acuerdo 

describe las medidas mínimas que deben tomarse para 

proteger la Tierra”, a la que denominó nuestra patria 

compartida, e indicó que “todos los países deben tomar 

medidas decisivas para respetar este Acuerdo". 

La humanidad ya no puede permitirse el lujo de ignorar 

las repetidas advertencias de la naturaleza y seguir por 

el camino de extraer recursos sin invertir en 

conservación, perseguir el desarrollo a expensas de la 

protección y explotar los recursos sin restauración, dijo 

el presidente Xi en su discurso. 

El presidente instó a todos los países a perseguir un 

desarrollo innovador, coordinado, verde y abierto para 

todos, aprovechar las oportunidades históricas que 

presenta la nueva ronda de revolución científica y 

tecnológica y la transformación industrial, y lograr una 

recuperación ecológica de la economía mundial en la 

era post-COVID y así impulsar el desarrollo sostenible. 

Los expertos, así como la prensa, se han hecho eco de 

la intervención del presidente chino en ese aspecto. 

Los expertos han destacado que China se había 

comprometido anteriormente a alcanzar las máximas 

emisiones alrededor de 2030, que ahora sustituye por 

antes de 2030, y el ambicioso objetivo de la 

neutralidad de carbono para el cual se da un plazo de 

tiempo específica, por primera vez. 

En este sentido, y sobre las acciones de China para 

cumplir con sus responsabilidades internacionales en 

materia de cambio climático y protección del medio 

ambiente, la Misión Permanente de China ante las 

Naciones Unidas declaró que China alcanzó sus metas 

de acción climática para 2020 dos años antes de lo 

previsto, lo que ha denominado una contribución 

importante a la respuesta mundial al cambio climático.  

Por su parte, según conferencia de prensa del 

Ministerio de Ecología y Medio Ambiente realizada 

después de la intervención del presidente Xi, a finales 

de 2019, China ha logrado reducir sus emisiones de 

dióxido de carbono por unidad de PIB en un 48,1% con 

respecto a los niveles de 2005, y la proporción de 

combustibles no fósiles en el consumo de energía 

primaria del país había aumentado a 15,3%, lo que 

significa que el país ha logrado los objetivos a los que 

se comprometió antes de su fecha límite de 2020. 

La intervención del presidente chino se ha realizado 

pocos días después de la reunión de líderes entre la UE 

y China, que se llevó a cabo de manera virtual el 

pasado 14 de septiembre. Durante dicha reunión 

virtual los líderes chinos y de la UE decidieron 

establecer un diálogo de alto nivel sobre el medio 

ambiente y clima entre China y la UE.  

Tras la intervención en Naciones Unidas, la presidenta 

de la Comisión Europea ha declarado que acoge con 

beneplácito la ambición de China de reducir las 

emisiones y lograr la neutralidad de carbono para 

2060, lo que supone un paso importante en nuestra 

lucha global contra el cambio climático en virtud del 

Acuerdo de Paris. 
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India apoya a las mujeres rurales 

Las organizaciones internacionales reconocieron el papel estratégico de las 
mujeres rurales en el desarrollo agrario, así como la necesidad de mejorar su 
resiliencia, los indicadores de género, y alcanzar el Objetivo de la Agenda 
2030 de reducir la pobreza. 

AGRARIO| DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 
2030|AGENDA 2030-CORONAVIRUS| DESARROLLO 
RURAL|COOPERACIÓN

ASIA|INDIA DELHI 15.10.2020 

En el marco de las iniciativas de las Naciones Unidas 

para celebrar y reconocer el papel de las mujeres 

rurales en el desarrollo agrario, las organizaciones 

internacionales en la India promovieron el 

conocimiento y la concienciación sobre la necesidad de 

construir y mejorar la resiliencia de las mujeres rurales 

en el contexto de la COVID-19. La plena integración de 

las cuestiones de género en el acceso a la tierra, al 

crédito e inversiones, a los insumos agrícolas, 

mercados y cadenas agroalimentarias, puede facilitar 

el logro del Objetivo de Desarrollo Sostenible del fin de 

la pobreza. 

De acuerdo con las conclusiones de dichas 

organizaciones, las niñas y las mujeres en 

las zonas rurales son en ocasiones mano 

de obra invisible, no remunerada, en 

especial en las zonas más remotas. Se 

encuentran desfavorecidas, sufren en 

mayor proporción la pobreza y la 

exclusión. Las acciones para mejorar los 

indicadores de género pueden producir 

efectos positivos en el conjunto de 

Objetivos de sostenibilidad. 
Foto: MAPA 

Las recomendaciones internacionales destacan la 

necesidad de promover el acceso de las mujeres a la 

información y a las tecnologías, incluidas las digitales e 

información, en la función estratégica de las mujeres 

en la agricultura, la seguridad alimentaria, la nutrición, 

el bienestar, el desarrollo rural, la construcción de la 

resiliencia climática y la acción de primera línea en la 

pandemia, como vías de lucha contra la pobreza.  

De acuerdo con las observaciones de las 

organizaciones internacionales, la pandemia habría 

contribuido a aumentar la vulnerabilidad de los 

derechos de las mujeres rurales a los activos 

productivos. El regreso de migrantes desempleados al 

medio rural habría aumentado la presión sobre dichos 

recursos, la brecha de género y el poder de decisión de 

las mujeres rurales, en un contexto de interrupción de 

cadenas de suministro y cierre de mercados. 

La experiencia previa adquirida a través de los trabajos 

realizados en el marco de programas de la FAO, y otras 

organizaciones que integraron las cuestiones de 

género, puede ser un valioso activo para orientar 

nuevos enfoques. Así, el programa internacional 

Caminos hacia el Empoderamiento de la Mujer 

(Pathways), en su objetivo de aumentar la 

productividad de las mujeres agricultoras más 

vulnerables, y apoyar su empoderamiento en sistemas 

agrícolas más equitativos, permitió en la India avanzar 

en el conocimiento de retos pendientes: derechos a la 

tierra y su tenencia; capacitación de mujeres y su 

participación en puestos de liderazgo en la cadena 

alimentaria; aumento de ingresos como agricultoras 

(http://www.fao.org/3/ca3883en/ca3883en.pdf). 

Los trabajos de la FAO con el Departamento de 

Agricultura de Uttar Pradesh, para fortalecer el marco 

institucional y político para la gestión integrada de los 

recursos hídricos, facilitaron el desarrollo de programas 

de capacitación para mujeres en la Escuela de Agua 

para Agricultores (FWS), en los que se abordó la 

mejora de prácticas agrícolas relacionadas con la 

gestión del agua; cuestión que adquiere máxima 

actualidad en el contexto de reducción de la pobreza y, 

al mismo tiempo, gestión de la COVID-19.  

La capacitación y alfabetización financiera de las 

mujeres rurales puede ser una herramienta de lucha 

contra la pobreza, y, mediante la reducción de 

asimetrías de información, integrar los asuntos de 

género en el empoderamiento social y económico. 

Adicionalmente, la experiencia adquirida en la India en 

programas de inclusión financiera de grupos 

vulnerables en el medio rural, a través del plan público 

Jan Dhan Yojana (PMJDY), de apertura en bancos 

estatales de cuentas bancarias para personas que 

hasta entonces no tenían cuenta, junto con el sistema 

de identidad biométrica (Aadhaar), facilitó a mujeres 

rurales su inclusión financiera. Dicho modelo podría 

adaptarse a nuevos contextos y necesidades 
(http://www.fao.org/3/ca5167en/ca5167en.pdf).
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Fruit Attraction 2020 reúne en World Fresh Forum – India al 
sector internacional de la fruta 

La plataforma tecnológica Fruit Attraction-LIVEConnect facilitó el encuentro 
de exportadores e importadores de fruta y las Administraciones Públicas, 
para analizar las condiciones regulatorias y arancelarias del acceso, y las 
oportunidades para el sector hortofrutícola en los mercados indios. 

AGRARIO| AGRICULTURA| FRUTAS Y HORTALIZAS|
INDUSTRIA Y DISTRIBUCIÓN | COMERCIO-IMPORT- 
EXPORT | ESTADÍSTICA E INDICADORES

ASIA|INDIA DELHI 16.10.2020 

Fruit Attraction 2020 reunió a través de la plataforma 

tecnológica Fruit Attraction LIVEConnect a 

exportadores e importadores de fruta, y a las 

Administraciones Públicas. En el encuentro, titulado 

World Fresh Forum-India, se analizaron las condiciones 

regulatorias y arancelarias del acceso, y las 

oportunidades para el sector hortofrutícola en los 

mercados indios. 

Cabe señalar, en primer lugar, que la India es la quinta 

mayor economía del mundo, y el segundo país en 

población, por detrás de China, con proyección de 

crecimiento. El país tiene una población joven, con una 

media de edad de 28 años. La renta media se 

encuentra en crecimiento, y también se observa un 

aumento del consumo per cápita de fruta.  

Se han constatado cambios en la dieta, en una 

población mayoritariamente vegetariana, que se 

interesa por la diversificación en el consumo de 

productos vegetales y, entre los mismos, las frutas. La 

urbanización, junto con la incorporación de la mujer al 

mercado laboral, se asocian igualmente al creciente 

interés por las frutas. 

El enfoque de las políticas públicas "self-reliant India, 

self-reliant farming", anima las producciones locales de 

frutas en la India. Ello no excluye que exista una 

demanda de frutas que no se producen en la India, o 

que se producen en volúmenes que no cubren la 

totalidad de la demanda creciente de estos productos. 

Por ello se considera que existen oportunidades para la 

exportación de frutas a la India, y por esta vía atender 

la demanda, en especial de los entornos urbanos, tanto 

de las grandes urbes indias, como, más recientemente, 

también de las ciudades más pequeñas, en la medida 

en que las logísticas, transporte intermodal y cadena 

de frío se consolidan en el país. 

En las intervenciones del encuentro se hizo referencia a 

los productos vegetales cuya exportación de España a 

la India está permitida. 

Los requisitos específicos se encuentran descritos en la 

Orden que regula su importación, publicada en 

http://plantquarantineindia.nic.in/PQISPub/pdffiles/pq

order2015.pdf. Las frutas autorizadas son: fruta de 

hueso (ciruelas, melocotones, nectarinas, albaricoques, 

cerezas, otros), fruta de pepita (manzana, pera y 

membrillo), cítricos, caqui y uva. Se citó el tratamiento 

de frío en tránsito, como oportunidad para hacer más 

competitiva la exportación en transporte marítimo de 

algunas frutas, como las ciruelas, melocotones y 

nectarinas. Esta opción está aceptada para España, 

para estas frutas, desde junio de 2019.  

En las ponencias se analizaron los datos de evolución 

de las exportaciones e importaciones de productos 

vegetales entre España y la India, con especial 

mención a los datos de exportación de los últimos 

meses: en el segundo trimestre de 2020, las 

posibilidades de importación a la India estuvieron 

condicionadas por las medidas extraordinarias de 

seguridad y problemas logísticos; en el tercer trimestre 

de 2020, se observa una apertura progresiva y 

perspectiva de recuperación de las importaciones.  

Intervención del Sr. A. Arora,  
IG International Pvt.Ltd., India.  
Foto: MAPA

Se concluyó que existe 

margen para la 

recuperación y la 

ampliación de los 

intercambios, al tiempo 

que se destacó que el 

mercado indio de las 

frutas es dinámico. 

Se citaron algunos cambios recientes en las dinámicas 

comerciales entre la India y las grandes economías 

como China o EE. UU., que significan sustituciones y 

oportunidades para la exportación de determinadas 

frutas desde el resto del mundo a la India, como la 

manzana o la uva. 
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El Programa Mundial de Alimentos (PMA) gana el Premio 
Nobel de la Paz 2020 

El jurado ha subrayado que “la necesidad de solidaridad internacional y 
cooperación multilateral es más evidente que nunca" y la pandemia del 
COVID-19 ha puesto de manifiesto el papel crucial que desempeña el PMA en 
impedir que el hambre se use "como arma de guerra y de conflicto."

HORIZONTAL| SEGURIDAD ALIMENTARIA| 
COOPERACIÓN 

OOII| FAO ROMA 13.10.2020 

El pasado viernes, 9 de octubre, se entregó el Nobel de 
la Paz 2020 al Programa Mundial de Alimentos de la 
ONU (PMA), la mayor organización humanitaria del 
mundo que se ocupa del hambre y promueve la 
seguridad alimentaria. 

El Comité Noruego decidió otorgar este prestigioso 
galardón valorado en casi un millón de euros al PMA por 
“sus esfuerzos en la lucha contra el hambre, su 
contribución a mejorar las condiciones de paz en áreas 
afectadas por conflictos, y por actuar como motor de 
los esfuerzos para prevenir el uso del hambre como 
arma de guerra y conflicto”. 

Esta decisión ha sorprendido a muchos, ya que se 
esperaba que el premio fuera otorgado a la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) por su 
liderazgo en la crisis sanitaria de la COVID-19. Sin 
embargo, el Comité ha valorado la importante labor del 
PMA en el contexto de la pandemia, la cual ha causado 
“un fuerte aumento del número de víctimas del hambre 
en el mundo”, considerado que “hasta que no exista 
una vacuna médica, los alimentos son la mejor vacuna 
contra el caos” (una máxima del propio PMA). 

En efecto, en los últimos años, la inseguridad 
alimentaria ha empeorado gravemente. En 2019, 135 
millones de personas padecían hambre aguda, “el 
número más alto en muchos años", según el Comité. La 
mayor parte de este aumento fue causado por la guerra 
y los conflictos armados. No obstante, en 2020 se prevé 
que este número aumente mucho más debido a la 
pandemia. La FAO estima que la desnutrición o las 
insuficiencias alimentarias afectarán entre 83 y 132 
millones de personas este año. Además, países como 
Yemen, Nigeria o Sudán del Sur, afrontan varios 
problemas simultáneamente, entre ellos los conflictos 
violentos y la crisis sanitaria. Esto ha causado un 
aumento espectacular del número de personas que 
sufren hambre o malnutrición en estas regiones. 

Así pues, el Comité ha destacado los esfuerzos del PMA, 
el cual prestó asistencia a cerca de 100 millones de 
personas en 88 países que son víctimas de la 
inseguridad alimentaria aguda y el hambre en 2019. La 
presidenta del Comité Noruego del Nobel, Berit 
Reiss-Andersen, subrayó que “el mundo corre el peligro 
de sufrir una crisis de hambre de proporciones 
inconcebibles”, y que es esencial financiar 
organizaciones de asistencia alimentaria como el PMA. 

La entrega del premio será el próximo 10 de diciembre, 
aniversario de la muerte de Alfred Nobel, en el Aula de 
la Universidad de Oslo. 
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